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OOùù  vvaa  ll’’EErrggoonnoommiiee  ??

Dans l’éditorial de  septembre dernier, je me demandais « Où
sont passés les ergonomes ? ». Pour cet éditorial permettez-
moi de poser la question « Où va l’ergonomie ? » et
d’énoncer quelques pistes qui ont été, et pourraient
continuer à être développées dans l’action de notre
société. 

Soyez rassurés, ceci n’exprime pas l’angoisse méta-
physique d’un ergonome qui, déjà à la retraite, va
terminer cette année son mandat d’administrateur
et de président de la SELF ! Non, c’est simplement
la manifestation d’un questionnement légitime
devant la diversification de notre discipline, asso-
ciée à une forte implication de l’ergonomie et des
ergonomes dans les transformations de la situa-
tion de travail se traduisant par une spécialisation
de plus en plus marquée dans les domaines de
son intervention. Ces deux dimensions me sem-
blent caractériser l’éclatement de l’ergonomie du
XXIème siècle et ceci dans l’ensemble des pays
dans lesquels elle est active et reconnue.

DDiivveerrssiiffiiccaattiioonn  ddee  nnoottrree  ddiisscciipplliinnee : comme je le
soulignais l’an dernier, les demandes continuent à
se diversifier posant souvent de nouvelles ques-
tions ou apportant de nouvelles contraintes. Les
méthodes, issues des étapes d’évolution de notre
discipline, se diversifient également et sont sou-
vent utilisées simultanément dans une recherche,
ou une intervention. Les modèles et théories éla-
borés au cours de l’histoire de l’ergonomie (bien
qu’elle soit relativement courte comparativement
aux autres disciplines), sont rarement exclusifs, ou
contradictoires, mais au contraire souvent complé-
mentaires. Cet état de fait conduit tout naturelle-
ment les tenants de chacune des approches à se rap-
procher en collectifs associatifs pour des échanges sur
leurs spécialité, mais peut être à perdre de vue la
dimension globale de la situation d’interaction homme
x système. Cette diversité pourrait pourtant être consi-
dérée comme une richesse qui devrait trouver un terrain
fertile dans les échanges et les collaborations entre ergo-
nomie cognitive, et ergonomie physiologique, entre ergono-
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mie de conception et ergonomie de correc-
tion, entre ergonomie du poste de travail et
ergonomie organisationnelle etc., mais aussi
entre ergonomes et ingénieurs de concep-
tion, entre ergonomes et médecins du tra-
vail, entre ergonomes et sociologues, ergo-
nomes et psychologues…

C’est ce qui nous a amenés, au sein du
Conseil de la SELF et depuis plusieurs
années, comme le signale le Rapport Moral,
à chercher à créer des rapprochements entre
sociétés/associations  « thématiques » afin
de susciter ces échanges, créer des lieux et
des occasions de rencontres, proposer des
journées d’étude, être présents mutuelle-
ment dans nos congrès respectifs, dans le
but, non pas d’uniformiser la connaissance,
mais pour capitaliser et mutualiser les acquis.

SSppéécciiaalliissaattiioonn  ddeess  ddoommaaiinneess  dd’’iinntteerrvveennttiioonn  :
la nécessité d’une implication croissante de
l’ergonomie et de l’ergonome dans des
situations de travail spécifique, dans des
domaines d’activité donnés, a aussi pour
résultat une spécialisation progressive dans
ses domaines d’intervention, voire une bal-
kanisation des spécialités : ergonomie des
transports, ergonomie des services, ergono-
mie du travail de bureau, ergonomie des
NTIC… Là encore, il reste patent que ces
cloisonnements, bien qu’ils n’émanent pas
d’une volonté de sectorisation, empêchent
les échanges, les collaborations, la mise en
commun de questionnements, mais aussi le
partage de solutions. 

Là aussi, le Conseil a cherché, au travers des
thématiques proposées aux congrès et des
journées organisées avec d’autres, au travers
des réflexions sur les relations
SELF/associations, et grâce aux premiers
échanges avec certaines d’entre elles, à sus-
citer  les présentations mutuelles de points
de vue qui devraient permettre une meilleu-
re compréhension et mener à des collabora-
tions pérennes. 

De même, les spécificités, réelles ou suppo-
sées, des différents métiers de l’ergonomie :
enseignement, recherche, intervention à la
demande d’entreprises, intervention dans un
cadre institutionnel… bien qu’elle puissent
générer des approches différentes, solliciter
des moyens différents, faire appel à des
méthodes différentes et se positionner dans
des enjeux de nature différente, ces spécifi-
cités méritent d’être analysées, discutées et ,
là encore, mises en commun pour être le
fondement d’une vision commune, d’un cor-
pus théorique générateur d’unité, d’une pra-
tique partagée. La rencontre, les échanges,
voire les collaborations avec les sociétés
régionales, avec les associations profession-
nelles, devraient être le moyen pour y parve-
nir.

C’est pour cela aussi que le Conseil s’est
efforcé, dans ces dernières années, de
consacrer du temps de réflexion, de mobili-
ser des collègues et de proposer des actions
concrètes qui commencent à porter leurs
fruits, comme vous pourrez le voir dans le
Rapport Moral de cette année.

L’’aaccttiivviittéé  ddee  ttrraavvaaiill, ccaattaallyysseeuurr  ddee  ll’’uunniittéé  ddee
ll’’eerrggoonnoommiiee  : si, compte tenu de cette diver-
sification disciplinaire et de cette spécialisa-
tion, l’ergonomie a besoin de reconstruire
une unité disciplinaire, l’analyse de l’activité
n’en est-elle pas la pierre de touche ?
L’accent mis, depuis ses origines, par la com-
munauté de l’ergonomie francophone sur
l’activité en situation, l’importance de son
analyse et de sa compréhension pour
l’action n’est-il pas le facteur d’unification le
plus utile, le plus logique, et le plus perti-
nent ? Dans cette perspective, le Conseil de
la SELF a été à l’origine de la création  du
groupe de travail international sur l’Activité
et le succès rencontré depuis quatre ans
témoigne bien du pouvoir rassembleur et
unificateur de la connaissance de l’activité et
des situations dans lesquelles elle s’exerce,
bien au-delà même de la francophonie, ce



qui incite à continuer à soutenir et alimenter
les rencontres internationales sur ce thème.
Le soutien apporté par la SELF à  la revue
électronique @ctivités, parrainée par l’IEA,
fait aussi partie de cette vision.

Alors, bien sûr, l’ergonomie a encore un bel
avenir devant elle. Mais il est important que
la SELF contribue à son évolution, dans les
sens d’une plus grande prise en compte de
la diversité de ses approches, en suscitant les
rapprochements disciplinaires, thématiques,
les échanges entre les métiers de
l’ergonomie, en favorisant la recherche de
nos fondements théoriques communs et des
rationnels partagés de  nos pratiques. 

C’est ce qui devrait permettre à la SELF
d’être le reflet fidèle des missions et des
enjeux de notre discipline et d’être le vec-
teur des ambitions et des aspirations de
l’ensemble de  la communauté des ergo-
nomes, aussi bien au plan national qu’au
plan international. C’est ce à quoi j’ai essayé
de tendre dans le mandat qui m’a été confié,
aidé en cela par un Conseil qui a toujours cru
en l’importance de cette mission et qui n’a
jamais ménagé sa peine pour l’accomplir, ce
dont je le remercie de tout cœur.  En cette fin
de mandat, je tiens aussi à remercier chaque
membre pour la confiance qu’il m’a témoi-
gnée.

Michel NEBOIT

EDITORIAL
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Ce rapport d’activité annuel comprend, après
un rappel de la composition de l’équipe du
CA élargie, le bilan moral, puis le bilan finan-
cier de notre société.

LL’’EEQQUUIIPPEE

Le projet d’activité adopté à l’AG d’Ajaccio a été
mené à bien et coordonné par le Conseil
d’Administration et son Bureau (mis en place
suite aux élections de septembre et octobre
2008), et par les présidents de commissions et les
délégués qui formaient donc l’équipe suivante :

LLee  bbuurreeaauu  ::
MMiicchheell  NNeebbooiitt : Président, et délégué auprès
de l’IEA
HHaakkiimm  BBeenncchheekkrroouunn : Vice Président chargé
des affaires internationales, et Président de la
Commission Nord Afrique, co-délégué à
l’enseignement/formation
CCeecciilliiaa  DDee  LLaa  GGaarrzzaa  : Vice Présidente chargée des
affaires nationales, et déléguée aux congrès
TThhiieerrrryy  MMoorrlleett  : Secrétaire Général, délégué à
ARTEE et délégué aux candidatures
MMaarriiee--CChhrriissttiinnee  LLee  PPoorrtt : Trésorière 

LLeess  aauuttrreess  aaddmmiinniissttrraatteeuurrss  ::
FFrraannççooiissee  DDaarrsseess,,  déléguée aux affaires euro-
péennes et auprès de FEES, co-déléguée à
l’enseignement/formation
AAnnnniiee  DDrroouuiinn, Présidente de la Commission
Histoire, rédactrice en chef du Bulletin,
membre du groupe “Communication”
SSoouunnkkaalloo  DDjjiibboo
SSyyllvvaaiinn  LLeedduucc, délégué à l’Enseignement, à la
formation et auprès du CE2, membre du grou-
pe “Communication”
JJeeaann  SScchhrraamm, membre du groupe « Communication »
AArrnnaauudd  TTrraann  VVaann, membre du groupe
« Communication »
MMoouussttaaffaa  ZZoouuiinnaarr,,  délégué au congrès, délé-
gué aux revues

LLeess  ddéélléégguuééss  eett  pprrééssiiddeennttss  ddee  ccoommmmiissssiioonn
((nnoonn  aaddmmiinniissttrraatteeuurrss))  ::
Les administrateurs ne sont pas les seuls à
œuvrer à la vie de la SELF. Plusieurs membres
non élus se sont vus confier des responsabilités
par le CA :
PPaassccaall  BBéégguuiinn : délégué auprès de l’IEA
AAllaaiinn  GGaarrrriiggoouu : Président de la commission
« Prévention des Risques Professionnels »
AAlleexxaannddrree  MMoorraaiiss : Président de la commission
Afrique Subsaharienne

LLee  sseeccrrééttaarriiaatt  ppeerrmmaanneenntt
Le secrétariat permanent de la SELF, assuré par
VVéérroonniiqquuee  TTuurrbbeett  DDeellooff,, tient une place impor-
tante dans le fonctionnement de la SELF. Parmi
les nombreuses tâches réalisées, citons notam-
ment : la gestion des demandes d’adhésion des
étudiants et des Membres Correspondants, la
diffusion de l’appel à cotisation, la réception et
l’enregistrement des cotisations, l’émission des
reçus, la préparation et l’expédition des notifi-
cations et des bulletins de vote. Véronique
effectue le suivi du fichier des membres et assu-
re la mise à jour de l’Annuaire de la SELF. Elle
continue à jouer un rôle central dans
l’élaboration du Bulletin de liaison, avec la pré-
paration de certaines rubriques, la mise en page
de l’ensemble, la coordination des liaisons avec
l’imprimeur (vérification des épreuves) et le rou-
teur (fourniture des jeux d’étiquettes). 
Le secrétariat constitue un appui considérable
dans la mise en œuvre des tâches courantes, par-
fois peu visibles, mais nécessaires au bon fonc-
tionnement de la Société, et participe ainsi au
développement actuel de l’activité de la SELF.

Ce rapport rend donc compte du travail de
toute l’équipe, ainsi que de ceux des membres
qui ont accepté, à des titres divers, de contri-
buer à la vie, au rayonnement, et à la visibilité
de la SELF. 

21
mars

20
mars

VIE DE LA SELF

RAPPORT D’ACTIVITÉ DE LA SELF 
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RRAAPPPPOORRTT  MMOORRAALL

Le bilan moral est présenté sous les trois
rubriques habituelles :
I - Affaires nationales,
II - Affaires internationales,
III - Fonctionnement de la SELF.
Au début de chaque rubrique principale, sont
rappelés les objectifs visés et qui ont été
annoncés et adoptés en fin d’exercice précé-
dent à l’Assemblée Générale d’Ajaccio.

II  --  AAFFFFAAIIRREESS  NNAATTIIOONNAALLEESS  ((ccoooorrddiinnaattrriiccee  ::
CCeecciilliiaa  DDee  LLaa  GGaarrzzaa,,  VViiccee--pprrééssiiddeennttee))

II--11    RReellaattiioonnss  aavveecc  lleess  aassssoocciiaattiioonnss  

Projet 2008-2009, rappel :
• Poursuivre les relations avec l’IMdR
• Organiser une nouvelle journée SELF-IMdR
(janvier 2009 sur la thématique sécurité, rési-
lience et organisations fiables de travail) et
pour cela créer un groupe de travail impli-
quant comme l’année précédente des
membres des deux associations pour consti-
tuer un comité scientifique
• Redéfinir les relations/coopérations avec
Preventica en étant plus proactifs (gestion
des conférences)
• Organisation plus volontariste des échanges
SELF/Sociétés locales
• Créer des liens avec les associations profes-
sionnelles, les associations régionales, les
associations d’étudiants 
• Suivre l’évolution et les actions du groupe
d’ergonomes d’entreprise qui se constitue en
association
• Réfléchir à une stratégie de communication
vers les associations non ergo (ingénieurs,
médecins…) 

Les relations avec les associations restent un
axe de réflexion et d’action important de la
SELF comme le montrent à la fois les actions
concrètes cette année en direction de plu-
sieurs sociétés, ainsi que la réflexion en cours.

aa))  RReellaattiioonnss  SSEELLFF--IIMMddRR::  
Les relations avec ll’’IInnssttiittuutt  ddee  MMaaîîttrriissee  ddeess
RRiissqquueess  (IMdR) se poursuivent. Une journée
SELF-IMdR a eu lieu le 12 mars 2009 à Cachan
sur le thème : « La résilience, une réponse face
à l’imprévu et à la vulnérabilité des systèmes,
des organisations et des hommes ?». Cette
journée avait pour objectif de proposer une
réflexion croisée sur la résilience associant des
compétences de la sûreté de fonctionnement,
de l’ergonomie et les facteurs humains, du
management et de la gestion avec les HRO. Le
but était de présenter différents cas concrets
d’application de cette notion. La journée,
comme celles des 2 années précédentes a eu
un franc succès.
Un partenariat est en cours de signature entre
l’IMdR et la SELF afin consolider les liens et
échanges entre les 2 associations.

bb))  RReellaattiioonnss  SSEELLFF--PPrreevveennttiiccaa
Les relations SELF-Préventica se poursuivent.
“Preventica“, manifestation bi-annuelle régio-
nale, orientée vers la prévention accueille envi-
ron 6000 à 7000 visiteurs et rassemble environ
300 exposants, de nombreux experts sur les
sujets « hygiène sécurité, ergonomie, condi-
tions de travail », ainsi que des sociétés et
associations professionnelles, des organismes
de formation et de recherche, des concep-
teurs, fabricants et distributeurs de matériels
divers, de divers domaines. La SELF est régu-
lièrement présente depuis plusieurs années à
cette manifestation, et les organisateurs sont
très intéressés par le partenariat qui s’instaure
progressivement avec la SELF.
La SELF a été présente à deux manifestations du
salon Préventica : le salon de Toulouse les 4 et 5
février, grâce à la présence du RESACT (Irène
Gaillard) et du MIDACT (Pierre Thon) qui ont orga-
nisé la conférence/atelier SELF, et le salon de Lyon,
où la SELF était représentée par son Secrétaire
Général Thierry Morlet , et le GERRA (Isabelle Jay),
qui ont animé une conférence autour des facettes
de l’ergonomie en Rhône Alpes, avec l’université
Lyon Lumière 2 - IETL, ARAVIS (Aract locale),
Service de santé au travail, ARTEE.

VIE DE LA SELF
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cc))  RReellaattiioonnss  SSEELLFF--AANNAACCTT
Les relations avec ll’’AANNAACCTT se sont poursuivies
cette année sous forme de partenariat ANACT-
SELF. A l’occasion de la 6ème semaine pour la
qualité de vie au travail, la SELF s’est associée
à l’ANACT pour promouvoir la prévention du
stress et des risques psycho-sociaux au travail
par la médiatisation du forum national du
11/06/09 qui au eu lieu au CNIT - Paris La
Défense. Cette action s’inscrit pleinement dans
les objectifs de l’ergonomie tels que définis par
la SELF en matière d’adaptation des moyens,
des milieux de travail et de vie aux personnes
en vue d’assurer la santé, le bien-être, la sécu-
rité et le développement des personnes en lien
avec la qualité, la fiabilité et l’efficacité de leur
activité.

dd))  RReellaattiioonnss  aavveecc  llee  GGRRAAPPEE  ((GGrroouuppee  ddee
RReecchheerrcchhee  eenn  PPssyycchhoollooggiiee  EErrggoonnoommiiqquuee))  eett  llee
ccoonnggrrèèss  EEPPIIQQUUEE
Les deux associations se sont rapprochées
avec pour but de développer des liens étroits
de collaboration et d’échange. Il a été décidé
d’établir une collaboration durable entre le
SELF et EPIQUE à travers des symposiums
organisés par les 2 associations dans leurs
congrès respectifs.

e) Réflexions sur le statut de membre de la
SELF et les relations SELF-Associations 
Cette année, le CA a fait plusieurs constats au
sujet des différents statuts de membres de la
SELF :
1. Un enjeu prioritaire de la Self dans les

années à venir est de limiter l’hémorragie
entraînant la diminution régulière du
nombre d’adhérent (au regard des enjeux
importants pour notre action, nationale et
internationale),

2. La diversité des statuts de membres propo-
sés par notre association n’est plus en
accord avec les besoins de la communauté.
Les retours de nos membres lors de la der-
nière assemblée générale à Ajaccio mon-
trent bien que la Self doit se réformer et
s’adapter à ces évolutions.

3. Les énergies visant à la promotion de
l’ergonomie en France sont nombreuses et
bien réelles. Au regard du développement
des associations dans les différentes
‘’branches’’ de pratique des ergonomes ou
dans les différentes régions française, nous
retenons que la Self doit contribuer active-
ment à ces actions.

4. Les statuts de membres actuels de notre
association sont complexes. Pour nos col-
lègues et notamment nos jeunes collègues
cette complexité freine des engagements
potentiels.

5. Nos campagnes de recrutement ne sont pas
assez explicites, elles n’aident pas suffisam-
ment à mettre en avant l’intérêt et les avan-
tages de l’adhésion à la Self.

A partir de ces constats le CA propose diffé-
rents axes de réflexion qui sont explicités dans
ce bulletin et qui seront soumis au vote de
l’Assemblée Générale des membres dans le
cadre du projet 2009-2010.

II--  22    CCoommmmiissssiioonn  PPrréévveennttiioonn  ddeess  RRiissqquueess
PPrrooffeessssiioonnnneellss ((AAllaaiinn  GGaarrrriiggoouu))

Projet 2008-2009, rappel :
• Repréciser les objectifs de la commission
• Reprendre les réflexions sur le point de vue
de l’ergonomie (et/ou de la SELF)sur la pré-
vention, sur son rôle et sa place dans la ges-
tion et la conception de la prévention, sur la
pluridisciplinarité, sur l’articulation ges-
tion/alerte, 
• Représenter le SELF dans les milieux/ institu-
tions de prévention
• Coordonner les relations avec Preventica,
et/ou autres manifestations sur la prévention
• Proposer une journée d’étude 

La commission PRP a été portée par Jean-Pierre
Léchevin à son début puis les deux dernières
années par Alain Garrigou avec des réalisations
concrètes qui ont été des succès dans un certain
contexte d’évolution de la prévention.
Cependant, depuis quelques années on consta-
te un changement important de ce contexte qui

VIE DE LA SELF
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exigerait probablement un changement de
stratégie concernant la place de l’ergonomie
en prévention. Il sera donc nécessaire de
repenser les orientations de cette thématique,
et de proposer une réorganisation d’un groupe
de travail avec des volontaires qui souhaite-
raient s’y joindre pour prendre cette théma-
tique en main et lui donner un nouveau souffle.

II--  33  EEnnsseeiiggnneemmeenntt  eett  ffoorrmmaattiioonn  eenn  eerrggoo--
nnoommiiee ((SSyyllvvaaiinn  LLeedduucc,,  FFrraannççooiissee  DDaarrsseess))

Projet 2008-2009, rappel :
• Créer une plaquette présentant la/le forma-
tions en ergonomie, et le métier d’ergonome 
• Faire un répertoire des diplômés entrant sur
le marché du travail
• Actualiser le répertoire des formations et le
publier dans les médias SELF
• Suivre le évolutions des critères HETPEP (en
lien avec le CE2)

Les relations avec le CE2 se poursuivent. Cette
année a été marquée par une action importan-
te du CE2 au niveau européen. La SELF a suivi,
avec le CE2 et ARTEE, l’évolution de la révision
des critères HETPEP engagée par le CREE. La
SELF a demandé au CE2 une analyse critique
de la première version des révisions, et cette
analyse a été communiquée au CREE. Une
bonne partie des remarques a été prise en
compte par le CREE. Ce suivi aura lieu encore
cette année.
Le même suivi a été réalisé avec les proposi-
tions du Comité « Professionnal Standards in
Education » de l’IEA, grâce aux remarques du
CE2 sur le projet.
Un répertoire des formations Master 1, Master
Pro et Master Recherche ont été renseignés
dans le site de la SELF dans la rubrique forma-
tion. Ce répertoire va au-delà des masters
identifiés par le CE2 car il couvre les formations
où le libellé porte, entre autres, la mention
« Ergonomie ».

II--  44  --  CCoommmmiissssiioonn  HHiissttooiirree  ((AAnnnniiee  DDrroouuiinn))

Projet 2008-2009, rappel :
• Poursuite de la mise en forme et publications
régulières d’extraits d’entretiens dans le bul-
letin de liaison de la SELF 
• Compléter les archives déjà stockées dans
les locaux des Archives départementales de
Bobigny par des fonds documentaires de
membres de la SELF
• Rechercher un financement pour le travail de
centralisation et d’inventaire des docu-
ments par une archiviste
• Annoncer et faciliter la consultation de ces
archives à l’ensemble des disciplines en rela-
tion avec les problèmes du travail à partir
d’octobre 2008
• Faciliter les travaux des thésards en histoire
contemporaine, sur l’histoire de l’ergonomie.
• Soutenir et suivre la réalisation et la diffusion
de films sur l’histoire de l’ergonomie

La commission histoire reste très active avec
des actions selon 6 axes :
- Poursuite de la mise en forme des 74 entre-
tiens réalisés dont 7 nouveaux entretiens
recueillis en 2009.

- Publications régulières d’extraits d’entretiens
dans le bulletin de liaison de la SELF (25
publiés).

- Constitution et indexation du fonds
d’archives en collaboration avec les Archives
Départementales de Bobigny (avril 2009).

- Recensement des fonds d’archives universi-
taires pour créer un lien avec le fond
d’archives de la SELF.

- Préparation de CDRom du fond documentaire
(septembre 2009) pour diffusion sur le site web
et dans les manifestations, congrès, universi-
tés.

Collaboration avec le GRESHTO (Groupe
Histoire du CNAM) pour l’organisation de la
journée « Suzanne Pacaud ».
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II––  55  RReellaattiioonnss  aavveecc  lleess  rreevvuueess  ((MMoouussttaaffaa
ZZoouuiinnaarr))

Projet 2008-2009, rappel :
• Participer plus activement à la reconnaissan-
ce/diffusion de la revue @activités et à
l’organisation de journées thématiques
• Mieux définir les souhaits de la SELF et les
expliciter aux différentes revues
• Développer et renforcer les relations avec Le
Travail Humain et les autres revues du domai-
ne et définir des objectifs pour la SELF.

Cette année la SELF a mené un travail de proxi-
mité et a participé, via son représentant auprès
des Revues, à des actions concrètes.

RReevvuuee  ««  @@ccttiivviittééss  »»
Pour @@ccttiivviittééss 3 actions spécifiques ont été
menées.
- Sélection de 15 communications du congrès
SELF 2008 pour proposition aux auteurs d’en
publier une version plus longue dans la revue,
selon la procédure et les critères d’expertise
habituels de celle-ci

- Participation aux réunions du comité de
rédaction

- Expertise d’articles.

RReevvuuee  ««  LLee  TTrraavvaaiill  HHuummaaiinn  »»
Les attentes réciproques de la SELF et de la
revue ont été mieux définies cette année.
Un nouveau contact a été pris avec Alain
Lancry, Directeur exécutif, qui a proposé un
schéma de collaboration avec la SELF qui a été
validé par le CA et qui se décline en quatre
points :
- proposer une rubrique “articles courts” pour
favoriser la soumission d’articles par des pra-
ticiens(en particulier les ergonome « non aca-
démiques ». Une proposition détaillée des
critères définissant ce type d’articles a été
envoyée à Alain Lancry et acceptée ;

- rechercher parmi les membres de la SELF des
experts pour l’évaluation des articles soumis
au Travail Humain ;

- transmettre des informations sur la vie de la

communauté (conférences, séminaires
etc.) pour publication au Travail Humain ;

- donner de la visibilité au Travail Humain aux
congrès (présence au stand de la SELF).

IIII  --  AAFFFFAAIIRREESS  IINNTTEERRNNAATTIIOONNAALLEESS  
((ccoooorrddiinnaatteeuurr  ::  TTaahhaarr  HHaakkiimm  BBeenncchheekkrroouunn,,
VViiccee--pprrééssiiddeenntt))
Le bilan international de la SELF s’articule
autour de deux grands axes d’action : les
actions structurantes, liées aux relations à l’IEA,
à l’Europe, et aux deux Commissions Afrique
d’une part, d’autre part, la structuration d’un
réseau d’échange Sud-Sud-Nord regroupant
des pays francophones et francophiles. 

IIII--11..  RReellaattiioonn  aavveecc  ll’’IIEEAA  ((MMiicchheell  NNeebbooiitt,,
PPaassccaall  BBéégguuiinn))

Projet 2008-2009, rappel
• Représenter la SELF au Conseil de l’IEA 
• Continuer à tenir la SELF informée des tra-
vaux de l’IEA 
• Diffuser par les différents médias de la SELF
les informations concernant l’IEA, et le rôle
que l’IEA peut jouer pour la SELF 
• Mieux informer les différents comités de l’IEA
de ce que fait la SELF 
• Participer aux débats en cours à l’IEA : ergo-
nomie en conception, formation des ergo-
nomes, recrutement des membres, collabo-
ration avec d’autres sociétés/professions,
réflexion sur le(s) métier(s) d’ergonome

Michel Neboit a représenté la SELF à la
réunion du Conseil de Reykjavik, les 9-10 aout
2008 (cf compte rendu détaillé dans le Bulletin
153 , mars 2008).

Les réalisations de l’année 2007/2008 sur les
objectifs annoncés ont été présentés par le
Président David Caple :
• Développer les communications et les colla-
boration entre les sociétés : il rappelle, entre
autres :
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- l’aide/implication de l’IEA dans l’organisation
du Congrès HEPS (Healthcare Ergonomics
and Patient Safety) à Strasbourg dans le
cadre d’une collaboration SSEELLFF, IES (Société
Italienne), GFA (Société Allemande) ; 

- l’implication forte et la collaboration étroite
de membres de la SSEELLFF (M.Naël, Pierre-
Henri Dejean), de la GFA (R.Bruder), et
d’autres, dans le projet EQUID (Ergonomic
QUality In Design).

• Faire progresser la recherche et la pratique
de l’ergonomie au niveau international :
- 5 sociétés nationales ont demandé à devenir
membres de l’IEA, et acceptées : la SSoocciiééttéé
EEqquuaattoorriieennnnee  dd’’EErrggoonnoommiiee, soutenue par
l’ABERGO, La SSoocciiééttéé  LLiittuuaanniieennnnee
dd’’EErrggoonnoommiiee,soutenue par la NES, la
SSoocciiééttéé  TTuunniissiieennnnee  dd’’EErrggoonnoommiiee, soutenue
par la SSEELLFF, la SSoocciiééttéé  NNiiggéérriiaannee
dd’’EErrggoonnoommiiee, comme société affiliée à l’IEA,
et la SSoocciiééttéé  IInnddoonnééssiieennnnee  dd’’EErrggoonnoommiiee,
comme société affiliée à l’IEA

- les revues parrainées par l’IEA (dont @@ccttiivvii--
ttééss) sont invitées à publier des sélections de
communication du congrès IEA 2009 

- les sociétés membres sont encouragées à
monter des partenariats, sous différentes
formes (partenariats contractuels, réseaux,
clubs…) avec les autres associations
(d’ergonomie, ou autres) ainsi qu’avec les insti-
tutions nationales (ministères, agences…). La
SSEELLFF tente de progresser dans ce sens.

• Augmenter la contribution de l’ergonomie à
la société globale, à l’économie mondiale :
- les accords signés entre l’IEA et plusieurs
institutions internationales (OMS,BIT)…)
visent à intégrer l’ergonomie dans les
grands programmes internationaux relatifs à
la santé, au travail. Sur ce plan la SSEELLFF
gagnerait à nouer des contacts directs avec
ces organismes, en relation avec sa reflexion
sur l’ergonomie en Prevention des Risques
Professionnels ;

- l’importance du projet EQUID est soulignée
dans cette perspective, ce qui met l’ccent

sur l’importance pour la SSEELLFF de faire valoir
son point de vue sur la question de la certi-
fication en conception ;

- les relations avec l’ISO progressent, le comi-
té ISO TC 159/SC4 “Ergonomics of human
systems interaction”, doit proposer un sym-
posium au congrès de Pékin en aout 2009. 

RRaappppoorrttss  ddee  qquueellqquueess  ccoommiittééss  ::  
CCoommiittéé  EEQQUUIIDD  ((EErrggoonnoommiicc  QQUUaalliittyy  IInn  DDeessiiggnn))  ::
Un document comprenant les exigences de
l’utilisateur final (d’un produit), l’évaluation
ergonomique, l’évaluation de la satisfaction
des utilisateurs, et la gestion du processus de
conception a fait l’objet d’enquêtes auprès de
plus de 60 professionnels de l’industrie, et de
retours de la part de certaines sociétés. Le tra-
vail se continue et un point sera présenté dans
une session spéciale du congrès de Beijing. La
SSEELLFF organisera une journée sur ce thème en
novembre 2009.
CCoommiittéé  IIDDCC  ((IInntteerrnnaattiioonnaall  DDeevveellooppmmeenntt
CCoommmmiitteeee))  :: IDC a , entre autres, aidé les PVDI
à la tenue des congrès : ULAERGO à Bogota
(dans lequel la SSEELLFF  a été très impliquée),
SEAES (South East Asia Ergonomics Societies)
en Thaïlande.
CCoommiittéé  SSTTPP  ((SScciieennccee  &&TTeecchhnnoollooggyy
CCoommmmiitteeee))  :: Parmi les 25 comités techniques
(Technical Committees ou TC) composés de
membres des différentes sociétés travaillant
ensemble sur différentes thématiques ergono-
miques, deux TC (Quality Management, peu
actif, Human Reliability à cause du recouvre-
ment avec Process Control) ont été supprimés,
et 5 nouveaux TC ont été crées: Human factors
and sustainable development ; Human simula-
tion and virtual environment ; Mining ; Online
Communities ; Transport. Il serai important que
la communauté francophone, et en particulier
la SELF, puisse inciter ses membres à rejoindre
ces nouveaux TC.
CCoommiittéé  PPSSEE  ((PPrrooffeessssiioonnaall  SSttaannddaarrddss  aanndd
EEdduuccaattiioonn  CCoommmmiitteeee))  ::  Deux sous-comités ont
été créés, l’un devant continuer la réflexion sur
la certification des ergonomes, l’autre sur la
formation (dans lequel F. Daniellou est pré-
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sent). Par ailleurs, le comité a interrogé plu-
sieurs sociétés ayant déjà des processus et des
organes d’accréditation (Société Japonaise
d’Ergonomie, Bureau de Certification des pro-
fessionnels de l’Ergonomie- US, et CREE) afin
d’avoir leurs points de vue sur le rôle de l’IEA
dans ces processus au niveau international, et
sur le processus lui même. Enfin un certain
nombre de recommandations ont été rassem-
blées concernant les contenus et les critères
d’évaluation des programmes de formation à
l’ergonomie. Ce critères ont été communiqués
au CE2 et à la SSEELLFF, qui devraient donner leurs
points de vue.

Les délégués à l’IEA se sont efforcés de com-
muniquer au CA de la SELF, et aux membres,
par le Bulletin, SELF Express, et le site web, les
informations pouvant intéresser la communau-
té francophone, et surtout les actions sur les-
quelles il est bon qu’elle soit consultée.

Le prochain conseil de l’IEA aura lieu les 8-9
aout 2009 à Pékin, juste avant le Congrès IEA
2009 « Partnerships in Ergonomics : Changes,
Challenges, and Opportunities »du 9 au 14
août . 

Le Congrès IEA 2012 aura lieu au Brésil,
(Recife).

IIII--22--  EEcchhaannggeess  iinntteerrnnaattiioonnaauuxx  ssuurr
ll’’EErrggoonnoommiiee  cceennttrrééee  ssuurr  ll’’aaccttiivviittéé  ((PPaassccaall
BBéégguuiinn))

Projet 2008-2009, rappel :
• Continuer à contribuer au développement du
TC ATWAD de l’IEA 
• Renforcer l’intérêt pour cette thématique
auprès des membres de la SELF et susciter
une participation aux travaux et congrès 
• Continuer à promouvoir cette approche au
niveau du réseau francophone-francophile 
• Renforcer les contacts avec d’autre société
d’ergonomie

L’un des fondements majeurs de nos pratiques

professionnelles, à savoir l’ergonomie « cen-
trée sur l’activité » constitue aussi un thème
d’échange présentant une complémentarité
avec les pratiques de l’ergonomie dans
d’autres pays. 
Pascal Béguin, dans le cadre de son mandat de
délégué de la SELF à l’IEA, a été à l’origine de
la création du Comité Technique « Activity
Theory for Work Analysis and Design ». Un pre-
mier symposium avait été organisé par ce
comité lors du congrès de l’IEA à Maastricht en
2006, une sélection des communications a été
publiée dans le volume n° 4 (numéros 1 et 2) de
la revue “@ctivités” , soutenue par la SELF.
Une deuxième manifestation a eu lieu les 11-14
mai 2008, à Helsinki, sur le thème « Activity
analysis for developping work », et a été
l’occasion pour 16 pays (Finlande, Norvège,
Danemark, Grande Bretagne, France, Italie,
Portugal, Allemagne, Fédération de Russie,
Grèce, Suisse, Brésil, Afrique du Sud, Australie,
Hong Kong et Japon) d’un échange important
(130 contributeurs et un peu plus de 80
Communications) sur ce thème. 

En 2009, le Congrès de Pékin a été l’occasion
d’un 3ème symposium. Le succès croissant de
ce symposium montre l’importance internatio-
nale de cette thématique dans la théorie et la
pratique ergonomique, et il est important que
la SELF continue à y participer activement.
Le projet d’une rencontre à Paris en 2010 pour-
ra en être l’occasion.

IIIIII--33  RReellaattiioonnss  aavveecc  ll’’EEuurrooppee,,  lleess  ssoocciiééttééss
eenn  EEuurrooppee,,  FFEEEESS,,  AARRTTEEEE,,  llee  CCRREEEE,,
((FFrraannççooiissee  DDaarrsseess))

Projet 2008-2009, rappel :
• Préciser les objectifs de la SELF dans le cadre
européen
• Articuler ces relations avec les différentes
actions internationales de la SELF
• Diffuser les informations sur l’ergonomie en
Europe dans les médias de la SELF 
• Participer à l’EUTF (European Task Force) de
FEES 
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• Participation à l’organisation du congrès
Européeen d’Ergonomie 
• Représenter la SELF au 60ème anniversaire
de l’Ergonomics Society
• Représenter la SELF à la Conférence de Lille
en mars 09 sur Ergonomics in Railway Safety
organisée par l’ES
• Renouer un contact avec la GFA (Allemagne)
• Continuer à renforcer les échanges avec
ARTEE et le CREE,
• Continuer à développer la présence d’ARTEE
dans les manifestations organisées par la
SELF et dans le Bulletin,
• Coordonner les actions d’ARTEE, de la SELF
et de la FEES sur le plan européen

Pour ses actions européennes, la SELF a essen-
tiellement participé aux actions internationales
menées par la FEES (Fédération of European
Ergonomics Societies), et continué de préciser
ses relations avec ARTEE.

--  PPaarrttiicciippaattiioonn  àà  ll’’EEMMEE  ((EEuurrooppeeaann  MMoonntthh  oonn
EErrggoonnoommiiccss))  : A l’occasion de ce « mois de
l’ergonomie », les sociétés nationales ont été
invitées à lancer des initiatives originales pour
rendre notre discipline plus visible au grand
public. S’appuyant sur une diffusion par
« chaine de mail » (réalisée par Sylvain Leduc),
la SELF a invité le public à (i) visionner
l’émission “L’emploi par le net” portant sur
l’ergonomie (diffusée le 15/10/08) ; (ii) vision-
ner un dossier complet sur la profession diffu-
sé par France 5 et (iii) écouter l’émission
radiophonique de France Inter “Rue des
Entrepreneurs” du 29/3/08 sur « Qu’est-ce
qu’un métier pénible? ».
- IInnddeexxaattiioonn  ddeess  ppuubblliiccaattiioonnss  ffrraannccoopphhoonneess
ddaannss  llee  ssiittee  wweebb  ddee  FFEEEESS  ::  Contribution à
l’identification des publications du domaine ;
- PPrréésseennccee  ddee  llaa  SSEELLFF  aauu  ssttaanndd  FFEEEESS  ddee
ll’’EErrggoonnoommiiccss  VViillllaaggee (Expoprotection, Nov.
2008, Annie Drouin).

- CCoonnttrriibbuuttiioonn  aauu  mmoonnttaaggee  ddee  llaa  ccoonnfféérreennccee
eeuurrooppééeennnnee  1100--1100--1100  ««  EErrggoonnoommiiccss  iinn  aanndd  ffoorr
EEuurrooppee::�� QQuuaalliittyy  ooff  LLiiffee  --  SSoocciiaall,,  EEccoonnoommiicc  &&
EErrggoonnoommiicc  CChhaalllleennggeess  ffoorr  AAggeeiinngg  PPeeooppllee  aatt

WWoorrkk””  :: Cette conférence, animée par les
sociétés membres de la FEES, a pour objectif
de rendre l’ergonomie plus visible sur la
scène européenne et de peser auprès de
l’Union Européenne dans l’élaboration des
programmes de recherche. La SELF (F.Darses)
a sollicité des spécialistes français qui pour-
raient s’impliquer dans le pilotage de la
conférence.

- RReellaattiioonnss  aavveecc  AARRTTEEEE  ((TThhiieerrrryy  MMoorrlleett))  ::  LLaa
SSEELLFF  aa,,  ccoommmmee  ttoouuss  lleess  aannss,,  nnoommmméé  lleess
mmeemmbbrreess  qquu’’eellllee  ssoouuhhaaiittee  vvooiirr  ccoommmmee
mmeemmbbrree  dd’’AARRTTEEEE..  PPaarr  aaiilllleeuurrss  LLaa  SSEELLFF  aa
ttrraannssmmiiss  àà  AARRTTEEEE,,  eett  àà  ddeessttiinnaattiioonn  dduu  CCRREEEE
lleess  rreemmaarrqquueess  dduu  CCEE22  ccoonncceerrnnaanntt  llee  pprroojjeett  ddee
rreeffoonnttee  ddeess  ccrriittèèrreess  HHEETTPPEEPP..

IIII--44  --  LLee  rréésseeaauu  ffrraannccoopphhoonnee//ffrraannccoopphhiillee

IIII--44--11  AAccttiioonnss  ddee  llaa  SSEELLFF  ddaannss  lleess  ppaayyss  eenn  vvooiiee
ddee  ddéévveellooppppeemmeenntt  iinndduussttrriieell  ((PPVVDDII))

aa--  CCoommmmiissssiioonn  EErrggoonnoommiiee  eenn  AAffrriiqquuee
SSuubbssaahhaarriieennnnee  ((AAlleexxaannddrree  MMoorraaiiss))

Projet 2008-2009, rappel :
• Poursuivre les actions d’animation du réseau 
• Rencontrer le CA de Self pour traiter de la
relation Self Casubsa et partenaires institu-
tionnels identifiés sur le terrain notamment
définir les actions permettant
l’institutionnalisation des relations de parte-
nariat, définir modes de soutien et
d’implication dans les actions de formation
• Concrétiser le partenariat entre l’IAPRP et
Casubsa
• Continuer la formalisation des relations avec
l’ASECNA
• Élaborer avec le SYAPRO les actions com-
munes en vue du Symposium de 2009.
• Déplacements pour coordination des actions
en cours, actions de formation sensibilisation,
Syapro, etc.
• Sur la base de la journée thématique, réflé-
chir aux conditions d’organisation et de réus-
site de journée de ce type en vue d’en mettre
une en place dans l’exercice 2009-2010
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LLeess  PPrriinncciippaalleess  aaccttiioonnss  22000088--22000099
• Actions d’animation du réseau : nouveaux
membres de la commission, étude des condi-
tions de réussite d’une liste de discussion sur
les thématiques intéressant Casubsa.

• Définition d’un contenu d’une formation et
sensibilisation par l’action de salariés des dif-
férents pays membres de l’ASECNA pour la
mise en œuvre de l’accord d’entreprise relatif
à la prise en compte de l’ergonomie.

• Budgétisation pour cette formation par deux
membres de Casubsa en septembre 2009,
budget pris en charge par l’ASECNA.

• Participation à la 3ème édition de FORTAN-
DEM, forum sur l’emploi et l’organisation du
travail les 5, 6 et 7 mars 2009 à Ouagadougou
au Burkina Faso : participation à une table
ronde sur les difficultés de la mise en œuvre
des ressources humaines, conférence sur le
management des risques professionnels
comme facteur de développement durable.

• Participation de deux membres de la com-
mission à une journée d’anthropo-technolo-
gie organisée par l’Université de Bordeaux
sur les thèmes de l’anthropo-technologie et
les conditions de travail en Afrique subsaha-
rienne illustrée par des analyses sur des acti-
vités de manutention, la sensibilisation et
l’information concernant les risques profes-
sionnels en utilisant un support audiovisuel.

• Mise à jour de la présentation de la commis-
sion sur le web de la Self

• Amélioration de la communication (interne et
externe à la Self) de Casubsa qui s’est tradui-
te par la désignation d’un membre de la
commission pour animer cette thématique.
On notera par exemple l’élaboration de com-
munication écrite pour le site web de la Self

bb--  CCoommmmiissssiioonn  EErrggoonnoommiiee  eenn  NNoorrdd  AAffrriiqquuee
((TTaahhaarr  HHaakkiimm  BBeenncchheekkrroouunn))

Projet 2008-2009, rappel :
• Co-organiser le 1er Congrès National
d’ergonomie de la STE en Tunisie
• Co-publication d’articles de recherche entre
membres de la commission Nord Afrique, de

la STE et d’ergonomes algériens
• Co-organiser le Colloque d’Oran sur le
thème « l’ergonomie en PVDI : pour quelle
approche et pratique ? »
• Affiner le projet de collaboration avec l’IEA
dans la perspective d’organisation d’une ren-
contre au Nord de l’Afrique.
• Affiner les projets de collaboration avec les
facultés des Sciences et Techniques de Settat
et Mohammadia au Maroc (organisation de
rencontres thématiques, par exemple)
• Poursuivre l’appui et l’encouragement des
étudiants et des jeunes chercheurs en ergo-
nomie qui développent leurs activités au
Maghreb.
• Poursuivre l’instruction des appels à projet de
l’AUF
• Poursuivre l’appui aux formations à
l’ergonomie (Master d’ergonomie de
Monastir, action de formation continue à
l’ergonomie …)
• Poursuivre le développement et l’animation
du réseau Nord Afrique d’ergonomie

11..  CCoo--oorrggaanniissaattiioonn  ddee  mmaanniiffeessttaattiioonnss  sscciieennttii--
ffiiqquueess  
aa.. La Commission Nord Afrique a participé à la

définition du projet d’un Colloque à Oran en
Algérie sur le thème «Fiabilité et transfert des
technologies». Ce Colloque se tiendra en 2010

bb.. Participation à la définition du 1er Congrès
National de la Société Tunisienne
d’Ergonomie (STE) qui se tiendra en 2010

cc..  Participation de la Commission aux manifes-
tations du 1er mai de la Confédération
Démocratique du Travail (CDT) et de la
Caisse de Dépôt et de Gestion (CDG) à
Rabat au Maroc 

22..  AAppppuuii  àà  ddeess  aaccttiioonnss  ddee  ffoorrmmaattiioonn,,  ddee
rreecchheerrcchhee  eett  ddee  ssttrruuccttuurraattiioonn  ddee  ll’’eerrggoonnoommiiee
ddaannss  lleess  ppaayyss  ccoonncceerrnnééss  
aa..  Publication à la revue Laboreal d’un article
sur les « Conditions pour un développe-
ment durable des systèmes de travail des
pays émergents. Exemple de trois entre-
prises en Tunisie »
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bb..  Présentation de 3 Communications au
Congrès de l’IEA 2009 par des membres de
la STE et de la SELF

cc. Contribution de la Commission à la présen-
ce de 2 membres de la STE au Congrès de
l’IEA 2009 (prise en charge des frais
d’inscription au Congrès) 

dd.. Appuis de la Commission Nord Afrique au
Master Professionnel d’ergonomie de
Monastir par des participations aux ensei-
gnements et à l’encadrement des étudiants
(participation de Francis Six et de T.H.
Benchekroun)

ee. Appui aux activités de recherche de deux
doctorants en ergonomie de Lilles qui réali-
sent leur recherche en Tunisie, Raouf Ghram
et Catherine Fournier.

IIII--33--22  EEllaarrggiisssseemmeenntt  dduu  rréésseeaauu  aauuxx  ppaayyss  ffrraann--
ccoopphhiilleess  ((TTaahhaarr  HHaakkiimm  BBeenncchheekkrroouunn  &&  CCeecciilliiaa
ddee  llaa  GGaarrzzaa))

Projet 2008-2009, rappel :
• Publication en 2009 d’un numéro spécial
dans la revue « Laboreal » sur la thématique
du congrès ULA ERGO d’octobre 2007
• Poursuivre la structuration du réseau Sud-
Sud-Nord
• Organiser et programmer la deuxième ren-
contre du réseau en constitution Sud-Sud-
Nord soit à l’occasion du Congrès de la SELF
de 2009, soit lors du 1er Congrès National de
la STE (Société Tunisienne d’Ergonomie)
• Étudier les possibilités de collaboration et de
parrainage/aide financière par l’IEA et la FEES
• Continuer à instruire les appels d’offres de
l’AUF (Agence Universitaire de la
Francophonie) en partenariat avec les pays
concernés

aa..  LLee  nnuumméérroo  ssppéécciiaall  ddee  llaa  rreevvuuee  LLaabboorreeaall
((CCeecciilliiaa  ddee  llaa  GGaarrzzaa  eett  MMaarriioo  PPooyy))
A la suite du congrès de ULA ERGO en 2007
à Bogota, et tout particulièrement de la jour-
née SELF-ULA ERGO organisée à l’initiative
de la SELF, un numéro spécial dans la revue
Laboreal sortira fin juillet 2009.

bb..  22èèmmee rreennccoonnttrree  dduu  rréésseeaauu  SSuudd--SSuudd--NNoorrdd
((TTaahhaarr  HHaakkiimm  BBeenncchheekkrroouunn  eett  TTaaoouuffiikk
KKhhaallffaallllaahh))
Préparation en cours de la deuxième ren-
contre du Réseau Sud-Sud-Nord sur le
thème de « l’internalisation du travail » qui
se tiendra en Tunisie en 2010.

IIIIII  --  FFOONNCCTTIIOONNNNEEMMEENNTT  DDEE  LLAA  SSEELLFF
((ccoooorrddiinnaatteeuurr  ::  MMiicchheell  NNeebbooiitt))

IIIIII--11  SSuuiivvii  ddeess  ccoonnggrrèèss  eett  ddeess  mmaanniiffeessttaa--
ttiioonnss  ccoo--oorrggaanniissééeess  eett  ppaarrrraaiinnééeess  ((CCeecciilliiaa
DDee  LLaa  GGaarrzzaa,,  MMoouussttaaffaa  ZZoouuiinnaarr))

Projet d’activité 2008-2009, rappel
• Etablir le bilan du congrès SELF 2008
(Ajaccio) 
• Préparer le congrès 2009 
• Soutenir la préparation d’une journée ou
d’une session spéciale dans le cadre du
congrès de 2009 sur le(s) « métier(s)
d’ergonome », en lien avec le groupe de tra-
vail qui se constitue 
• Mettre au point le document de cadrage et
d’organisation des congrès 
• Repenser le rôle et l’implication du CA dans
les congrès

Le bilan du 43ème congrès de la SELF 2008 à
Ajaccio, « Ergonomie et Conception», a été
publié dans le bulletin n°153 de mars 2009. 
Ce congrès a été organisé par l’ARACT Corse
sous la présidence de Philippe Négroni et Yvon
Haradji. Il a rassemblé 302 congressistes, dont
14 étrangers (Québec, Suisse, Portugal, Brésil,
Belgique). Plus de la moitié des participants ne
sont pas des membres de la SELF.
Globalement les participants ont apprécié les
communications, et un peu moins les tables
rondes. Le lieu du congrès a évidemment été
très apprécié.

Le 44ème congrès de la SELF sera organisé par
le RESACT avec le soutien du MIDACT
(Association régionale du réseau ANACT) et
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sous la coprésidence d’Irène Gaillard
(Présidente du RESACT) et de notre regretté
collègue Pierre Thon (ex Président du
MIDACT). Le thème est « Ergonomie et organi-
sation ». Il aura lieu à Toulouse.
Une journée pré congrès sur le thème : « Où en
est l’ergonomie dans le monde du travail
enseignant », organisée par l’IUFM Midi-
Pyrénées aura lieu le 21 septembre, sous la res-
ponsabilité de Nicole Delvolvé.

Le document de cadrage et d’organisation des
congrès est en cours d’évolution.

IIIIII--  22  PPoolliittiiqquuee  ddee  ccoommmmuunniiccaattiioonn  ddee  llaa
SSEELLFF  eett  mmooyyeennss  aassssoocciiééss  ((AAnnnniiee  DDrroouuiinn,,
SSyyllvvaaiinn  LLeedduucc))

Projet 2008-2009, rappel :
• Evaluer la perception, l’utilisation des outils
de communication de la SELF (bulletin, liste,
site…) ;
• Préciser la politique de communication :
enjeux, objectifs, moyens
• Préciser les contenus et outils de communi-
cation les plus pertinents en fonction des
cibles visées (institutions, grand public, col-
lègues, membres…).
• Mener une réflexion sur nos moyens de com-
munication ( refonte du stand, création de
plaquettes sur l’ergonomie, ses métiers…,)
• Mener à bien le projet de refonte du site
web.

Une réflexion générale sur la politique de com-
munication de la SELF avait été menée en
2006-2007.
L’objectif de redynamiser l’image de la SELF se
poursuit au travers de différentes actions citées
ci-dessous.
- Ouverture du site web et actualisation au fur
et à mesure des évènements

- Réflexion sur les droits d’accès aux différentes
rubriques du site web en fonction du statut
de membres et non membres.

- Refonte du format de SELF Express et diffu-
sion hebdomadaire.

- Formation de personnes relais au sein du CA
pour assurer l’animation du site web à l’avenir.

- En outre, cette année la commission commu-
nication a crée 2 groupes de travail, l’un pour
continuer à travailler sur le site de la SELF,
l’autre pour travailler sur une nouvelle affiche
et une plaquette de la SELF. Ainsi, les
membres de la SELF pourront apprécier lors
du congrès de Toulouse :
La nouvelle affiche SELF pour diffusion dans
les manifestations et congrès (en remplace-
ment du kit stand)
La refonte de la plaquette SELF sur
l’ergonomie pour diffusion dans les manifes-
tations et congrès.

IIIIII--33    RReeccrruutteemmeenntt  ddeess  mmeemmbbrreess  ((TThhiieerrrryy
MMoorrlleett,,  AArrnnaauudd  TTrraann  VVaann))

Projet 2008-2009, rappel 
• Echanger avec d’autres sociétés
d’ergonomie dans le monde sur le problème
du recrutement ;
• Poursuivre la campagne de recrutement de
membres institutionnels en améliorant
l’information/communication par le nouveau
site et proposer une inscription en ligne ;
• Encourager les correspondants étudiants à
rester adhérents de la SELF ;
• Développer l’information dans les pôles de
formation, en utilisant le site web ;
• Développer d’autres modes d’information
par exemple dans les entreprises, via une
affiche ?
• Etre plus présents dans les congrès (stand)
pour recruter de nouveaux membres

À ce jour, la SELF comprend 662211 adhérents qui
se répartissent de la façon suivante (état au
30/06/2009).

VIE DE LA SELF

Bulletin de la SELF - n°155 - 16 - septembre 2009



IIIIII--66  FFoonnccttiioonnnneemmeenntt  dduu  CCAA ((TThhiieerrrryy
MMoorrlleett))

Projet d’activité 2008-2009, rappel :
• Nommer les présidents des commissions et
les délégués
• Mieux définir et articuler les rôles respectifs
du CA et du Bureau 
• Revoir les modalités de fonctionnement du
CA et repréciser les rôle/missions /devoirs de
chaque poste
• Redéfinir les objectifs, les missions, et les
moyens des délégations et des commissions.
• Améliorer la synergie commissions / déléga-
tions CA

Le secrétariat a cette année poursuivi son
action d’amélioration du fonctionnement de la
SELF notamment dans le suivi des commis-
sions et des relations avec les structures natio-
nales et internationales.
Par ailleurs, afin de clarifier le positionnement
des structures qui soutiennent l’activité de la
SELF, le Secrétariat Général a étudié une évo-
lution des divers statuts de membres de la
SELF, permettant de distinguer trois collèges :
le Collège des associations, le Collège des par-
tenaires (mécénat), les Membres institutionnels
(INRS, ANACT…).
L’objectif majeur est de clarifier les liens et les
réciprocités entre la SELF et ces structures, du
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2002-03 2003-04 2004-05 2005-06 2006-07 2007-08 2008-09

Membres de la SELF (MS) 306 300 298 291 302 285 276

Correspondants de la SELF (CS) 262 253 235 231 237 236 242

Correspondant étudiants (CE) 74 63 64 65 62 54 76

Membres d ‘honneur (MH) 16 15 17 18 19 22 21

Membres institutionnels (MI) 3 3 4 4 4 6 6

TOTAL 662 634 618 609 624 602 621

Année Adhésions Radiations Démissions

MS CS CE MS CS CE MS CS CE

2000-2001 12 27 13 18 25 4 4 5 0

++5522 --4477 --99

2001-2002 8 25 32 19 23 5 6 6 1

++6655 --4477 --1133

2002-2003 15 32 23 14 22 5 5 13 1

++7700 --4411 --1199

2003-2004 11 27 11 12 22 6 3 17 2

++4499 --4400 --2222

2004-2005 11 14 22 6 20 4 5 9 1

++4477 --3300 --1155

2005-2006 8 20 23 6 18 6 6 11 0

++5511 --3300 --1177

2006-2007 16 17 24 7 10 2 3 6 5

++5577 --1199 --1144

2007-2008 8 18 11 8 19 2 5 12 1

++3377 --2299 --1188

2008-2009 9 35 32 12 12 4 7 8 0

++7766 --2288 --1155

Le détail des flux présenté dans le tableau ci-dessous (état au 30/06/2009) permet d’affiner l’analyse.



point du vue des modalités de leurs échanges
tant intellectuels que financiers. 

Enfin, suite à l’AG d’Ajaccio, le Secrétariat
Général a porté sa réflexion pour satisfaire les
attentes de ces membres en termes
d’information mais aussi d’écoute sensible
quant aux questions actuelles de la discipline
quelle qu’en soit la pratique. C’est en ce sens
que des modalités nouvelles d’organisation de
l’AG et du Congrès sont actuellement à
l’étude.

CCOONNCCLLUUSSIIOONN

Parmi les actions menées cette année par le
Conseil d’Administration élargi de la SELF, on
peut retenir les actions principales résumées
ici.

AAuu  ppllaann  nnaattiioonnaall

Les rreellaattiioonnss  aavveecc  lleess  aassssoocciiaattiioonnss sont restées
cette année un thème central de reflexion et
aussi se sont traduites cette par des actions
concrètes. La journée commune IMdR-SELF est
maintenant institutionnalisée et la tenue dans
chacun des congrès de l’une, d’une session ou
d’une table ronde pilotée par l’autre est aussi
devenue systématique. Ces échanges fré-
quents et constructifs ont abouti cette année à
la signature d’un premier protocole d’accords
et d’échanges qui pourrait devenir le prototy-
pe d’accords futurs avec ce type
d’associations. Un accord du même type est en
cours ave le GRAPE (pour le congrès EPIQUE).
La présence de la SELF à Preventica deux fois
l’an et sous l’égide de sociétés locales
d’ergonomie (quand cela est possible), devrait
permettre d’envisager une collaboration plus
effective avec ces associations régionales
d’ergonomie et des activités régionales plus
nombreuses. Un accord ponctuel a aussi été
signé avec l’ANACT concernant le forum
« Risques Psychosociaux et stress au Travail »,
et devrait annoncer un resserrement plus
étroits des lien entre nos deux associations. Et

surtout, la reflexion en cours devrait permettre
d’éclaircir et de mieux formaliser la nature des
relations, et donc le type de convention, selon
le type d’association.

L’eennsseeiiggnneemmeenntt  eett  llaa  ffoorrmmaattiioonn  eenn  eerrggoonnoommiiee
restent une préoccupation de notre société,
ainsi que les liens avec le CE2 que la SELF
continuera à soutenir dans ses actions, et que
la SELF sollicitera pour donner les prises de
position de la communauté francophone aussi
bien au niveau national qu’international.

Le CA a fait cette année un effort particulier sur
la CCoommmmuunniiccaattiioonn  :: en plus de la refonte du
site Web, plusieurs administrateurs se sont for-
tement impliqués dans l’alimentation de son
contenu, dans la parution périodique rapide
de la lettre électronique SELF Express, dans la
reconception d’une plaquette SELF. 

L’hhiissttooiirree  ddee  ll’’eerrggoonnoommiiee a continué à s’enrichir
cette année de nouveaux documents écrits et
filmés. Leur réunion, leur dépôt et archivage
officiel aux Archives Départementales de
Bobigny ont été réalisés cette année, et une
convention a été signée. Une étape importan-
te qui permettra un archivage professionnel et
surtout la possibilité de consultations sur
demande. La réalisation de films sur
l’ergonomie et sur les personnalités, qui ont
marqué sa naissance et son développement,
est en cours et leur diffusion devra de mettre
en place.

AAuu  ppllaann  iinntteerrnnaattiioonnaall

La présence de deux délégués au ccoonnsseeiill  ddee
ll’’IIEEAA reste un atout important qui permet à la
SELF d’être présente à ce niveau international,
et de ce fait d’être à l’écoute de l’évolution de
l’ergonomie dans le monde, tout en participant
à cette évolution.

Les travaux autour de ll’’eerrggoonnoommiiee  cceennttrrééee  ssuurr
ll’’aaccttiivviittéé, initiés au niveau international dans le
cadre du Comité technique de l’IEA, ont abou-
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ti au succès rencontré après le symposium de
Maastricht par le congrès d’Helsinki, et par
celui de Pékin, dans l’attente de celui de Paris
en 2010.

L’animation d’un rréésseeaauu  ffrraannccoopphhoo--
nnee//ffrraannccoopphhiillee est restée un objectif prioritaire
et s’est élargi vers la création d’un réseau fran-
cophile ouvert aux pays en voie de développe-
ment industriel. Cette volonté donne à la SELF
une dimension d’aide à ces pays quant au
développement de l’ergonomie, qui est large-
ment appréciée par la communauté internatio-
nale. 

Enfin, cette année, les aaccttiioonnss  eeuurrooppééeennnneess de
la SELF ont commencé après l’adhésion à
FEES, à prendre une vitesse de croisière. La
prévision d’actions plus ciblées devrait être

l’amorce d’une véritable politique européenne
de la SELF (en lien plus étroit avec ARTEE, le
CREE), qui devrait se manifester au Congrès
10/10/10 de Bruges en 2010.

Comme tous les ans, on ne peut s’empêcher
de penser que ce bilan est peu par rapport à ce
qui devrait être fait, mais beaucoup si on prend
en compte l’équipe limitée que forme le
Conseil, et le temps très court de fonctionne-
ment réel (de septembre à juillet !). 
Mais cela représente un fort investissement de
la part de chacun.

Nous espérons surtout avoir pu ainsi répondre
à vos attentes.

MMiicchheell  NNeebbooiitt
PPrrééssiiddeenntt  ddee  llaa  SSEELLFF
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Le bilan présente un résultat positif de 10493,17 Euros, donc supérieur au prévisionnel qui prévoyait
un déficit de 840 Euros.
Cela est dû en particulier à :
• des recettes supérieures aux prévisions (remboursement du solde des bénéfices du congrès
d’Ajaccio, remboursement par l’ARTEE du prêt de 2000 Euros effectué à sa création) ;

• des dépenses des commissions inférieures aux prévisions (et notamment, pas d’engagement de
frais pour la commission PRP) ;

• des dépenses des actions spécifiques inférieures aux prévisions.
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DDÉÉPPEENNSSEESS
FFoonnccttiioonnnneemmeenntt  CCAA 77  221133,,9900 1133,,44%%

Frais de déplacements CA 5 769,95
Frais repas CA et bureau 1 443,65

SSeeccrrééttaarriiaatt  PPeerrmmaanneenntt 1111  990099,,4499 2222,,22%%
Frais de déplacements 2 770,91
Fournitures, Téléphone 93,58

Honoraires 9 045,00

BBuulllleettiinn  ddee  lliiaaiissoonn 1100  884499,,5566 2200,,22%%
Impression 8 661,92

Mise sous pli et routage 2 187,64

FFoonnccttiioonnnneemmeennt 66  006611,,557755 1111,,33%%
Site Web 833,70

Représentation Internationale 3 264,88
Cotisation IEA

Cotisation FEES 1 080,00
Assurance 97,00

Frais bancaires 83,79
Communication 102,20

Dépenses exceptionnelles 600,00

CCoonnggrrèèss 88  000000,,0000 1144,,99%%
Avance SELF Toulouse 8 000,00

Suivi Congrès 0,00

CCoommmmiissssiioonnss 33  667777,,7788 66,,99%%
Commission Afrique Sub-Saharienne 1 326,72

Commission Histoire 1 239,98
Commission Nord-Afrique 1 111,08

Commission PRP 0,00

AAccttiioonnss  ssppéécciiffiiqquueess 55  997733,,3333 1111,,11%%
Subvention revue @ctivités 2 000,00

Création site web 2 547,48
Journées / normalistons / colloques 201,00

Préventica 748,65
Congrès HEPS 476,20

TToottaall  ddééppeennsseess 5533  668855,,6633 110000%%
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RREECCEETTTTEESS
Produits financiers 628,15 1%
Bénéfices congrès 14 000,65 22%
Avance ARTEE 2 000,00 3%
Reversement avance congrès 5 000,00 8%
Cotisations 32 550,00 51%
Cotisations membres instutionnels 10 000,00 16%

TToottaall  rreecceetttteess 6644  117788,,8800 100%

RREESSUULLTTAATT 10 493,17

BBIILLAANN  CCOOMMPPTTAABBLLEE

Le bilan comtable reflète le bénéfice d’exploitation de l’année.

SSEELLFF                                                              BBiillaann  22000066//22000077                BBiillaann  22000077//22000088          BBiillaann  22000088//22000099
BBiillaannss  CCoommppttaabblleess

aaccttiiff ppaassssiiff aaccttiiff ppaassssiiff        aaccttiiff ppaassssiiff

Compte sur livret 22 412,57 27 918,17 33 546,32
SICAV 8 196,88 0,00 0,00
Compte courant 15 081,17 12 997,47 21 570,90

Fond associatif 25 657,68                       45 689,94 47 054,14

Résultat exercice 20 032,94 -4 774,30 8 063,08

TTOOTTAALL 4455  669900,,6622            4400  991155,,6644                5555  111177,,2222      
4455  669900,,6622 4400  991155,,6644 5555  111177,,2222

CCOOMMPPAARRAAIISSOONN  AAVVEECC  LLEESS  DDEEUUXX  EEXXEERRCCIICCEESS  PPRRÉÉCCÉÉDDEENNTTSS

Le tableau suivant compare les résultats des trois derniers exercices.
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DDÉÉPPEENNSSEESS 22000066//22000077                    22000077//22000088                22000088//22000099

FFoonnccttiioonnnneemmeenntt  CCAA 77  552266,,0000 77  550099,,0000 77  221133,,9900
Frais de de déplacements CA 6 163,00 6 157,00 5 769,95

Frais repas CA et bureau 1 129,00 1 004,00 1 443,95
Réunions téléphoniques 234,00 348,00

SSeeccrrééttaarriiaatt  1111  111100,,0000 1111  449933,,0000 1111  990099,,4499
Frais de déplacements 2 291,00 2 574,00 2 770,91
Fournitures, téléphone 79,00 179,00 93,58

Honoraires 8 740,00 8 740,00 9 045,00

BBuulllleettiinn  LLiiaaiissoonn 1144  881177,,0000 1122  775533,,0000 1100  884499,,5566
Impression 8 461,00 8 335,00 8 661,92

Mise sous pli et routage 6 356,00 4 418,00 2 187,64

FFoonnccttiioonnnneemmeenntt  33  779977,,0000 44  110011,,0000 66  006611,,5577
Site Web 171,00 171,00 833,70

Communication (Plaquette, Stand) 156,00 182,00 102,20
Représentation internationale 1 733,00 1 473,00 3 264,88

Cotisation IEA 1 276,00 994,00 0,00
Cotisation FEES 917,00 1 080,00

Assurance 95,00 95,00 97,00
Frais bancaires 137,00 117,00 83,79

Dépenses exceptionnelles 229,00 152,00 600,00

CCoonnggrrèèss  11  002233,,0000 55  009999,,0000 88  000000,,0000
Avance Congrès 5 000,00 8 000,00
Suivi Congrès 1 023,00 99,00 0,00

CCoommmmiissssiioonnss 33  222233,,0000 55  111144,,0000 33  667777,,7788
Commission Afrique Subsahariene 650,00 2 923,00 1 326,72

Commission Histoire 371,00 1 254,00 1 239,98
Commission PRP 319,00 339,00 0,00

Commission Nord Afrique 1 883,00 598,00 1 111,008

AAccttiioonnss  ssppéécciiffiiqquueess 1166  990011,,0000 88  007788,,0000 55  997733,,3333
Colloque Pluridisciplinarité 8 995,00

Collque SELF-IMdR 433,00
Subvention revue @ctivités 3 500,00 2 000,00 2 000,00

Création site web 870,00 4 894,00 2 547,48
Montage vidéo d’archives 1 495,00 0,00 0,00

Journées / normalisations / colloques 201,00
Préventica 183,00 47,00 748,65

Congrès HEPS 102,00 52,00 476,20
Congrès ULLA ERGO 1 085,00 0,00

Mission Algérie : Commission Nord-Afrique 1 323,00 0,00 0,00

TToottaall  ddééppeennsseess 5588  339977,,0000 5544  114477,,0000 5533,,668855,,6633

RREECCEETTTTEESS 22000066//22000077                    22000077//22000088                22000088//22000099
Produits financiers 178,00 506,00 628,15
Bénéfices congrès 18 533,00 4 602,00 14 000,65
Avance ARTEE 2 000,00

Reversement avance congrès 5 000,00 5 000,00
Cotisations 32 309,00 32 265,00 32 550,00

Cotisations membres institutionnels 10 000,00 12 000,00 10 000,00
Colloque Pluridisciplinarité 11 910,00

Dons 500,00
TToottaall  rreecceetttteess 7788  443300,,0000 4499  337733,,0000 6644  117788,,8800

RRÉÉSSUULLTTAATTSS 2200  003333,,0000 --44  777744,,0000 1100  449933,,1177



Comme le prévoient les Statuts de la SELF, il revient à l’Assemblée Générale de débattre et de se
prononcer sur le projet d’activité proposé par le Conseil pour l'exercice 2008-2010. Le projet ci-des-
sous a été élaboré par le Conseil d’Administration, en tenant compte du rapport d’activité en
regard du projet adopté l’an dernier. Ce nouveau projet  2009-2010 trace les grandes lignes des
réflexions à mener, des débats à tenir et  des actions à continuer ou à entreprendre.

II  --  AAFFFFAAIIRREESS  NNAATTIIOONNAALLEESS

PROJET D’ACTIVITÉS DE LA SELF
2009-2010
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OObbjjeett OObbjjeeccttiiffss

I-1 Relations avec
les associations

I-2 Enseignement
et formation en
ergonomie

I-3 Commission
Histoire

• Les relations avec l'IMdR se poursuivront cette année dans le cadre du
congrès Lambda Mu annuel organisé par l’IMdR. Le CA de la SELF est repré-
senté dans le comité de programme et organisera une session spéciale sur «
Ergonomie et maîtrise des risques », lors du Lambda Mu 2010.

• Suite à la réflexion menée par le CA sur les différents statuts de membres de
la SELF, et a l’idée d’un Club des Associations émergé cette année, le CA
envisage de créer 2 commissions pour modifier les statuts de membres de la
SELF : une « commission réforme des statuts de membres » et une « com-
mission création et animation des clubs ». Les membres de la SELF sont invi-
tés à lire le texte publié à ce sujet dans ce bulletin et à participer à cette
reflexion.

• Proposer les conventions entre la SELF et les différents partenaires et
membres,  pour soumettre les nouveaux statuts de membres (individuels,
sociétés, organismes…) lors de la prochaine AG (2010). 

• Les relations avec le CE2 seront poursuivies 
• Suivi et information de la réflexion menée sur les critères MRCEE (Minimum
Requirements for Certification of European Ergonomics), anciennement cri-
tères HETPEP. Continuation de la validation de ces  critères en relation avec
le CE2 et ARTEE.

• Suivi et information sur le travail du du PSE (Professional Standards Education-
Comité Technique de l’IEA),  concernant l’accréditation des formations.

• Ouvrir les archives à la consultation.
• Etablir des relations structurées avec le GRESHTO (Groupe Histoire du
CNAM). Mener des actions communes (type journées d’études, publications)
à partir des archives de la SELF et  de celles du CNAM.

• Reprendre les entretiens réalisés et les faire valider par les interviewés.
• Faire de nouveaux entretiens audio-visuels et faire appel à une école
d’audio-visuel pour réaliser les montages. 

• Préparer des entretiens pour le bulletin (reprise des textes complets origi-
naux, validation auprès des interviewés).
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I-3 Commission
Histoire (suite)

I-4 Revues

•• Recueillir des archives privées et publiques pour recréer un nouveau fond
d’archives à partir de l’année 2005.

•• Rechercher un historien pour exploiter le fond 1927 – 2004. En attendant,
prendre une thématique aux archives et la travailler pour publication.

•• Soutenir et suivre la réalisation et la diffusion de films sur l’histoire de
l’ergonomie par 9 Image et Octarès

•• Constituer une équipe pour préparer la relève.

•• Pour @ctivités il est prévu de
- reconduire le principe de sélection de communication ducongrès de SELF
2009 pour publication dans la revue.

- réfléchir sur la manière d'inciter les "praticiens" (en particulier les ergo-
nomes non académiques) à soumettre des articles. 

•• Avec Le Travail Humain 2 on visera à  :
- concrétiser le principe de la rubrique "articles courts" 
- proposer au TH une liste de personnes membres de la SELF pouvant par-
ticiper à l'expertise d'articles. 

IIII--  AAFFFFAAIIRREESS  IINNTTEERRNNAATTIIOONNAALLEESS

OObbjjeett OObbjjeeccttiiffss

II-1 Relations avec
l’IEA

II-2 Echanges 
internationaux sur
l’ergonomie 
centrée sur l’activité

II-3 Relations avec
l’Europe, les sociétés
en Europe, et avec
FEES, ARTEE, le
CREE,...

•• Nommer les deux délégués à l’IEA pour représenter la SELF au Conseil de l’IEA
•• Faire les nominations pour les différentes « Awards » et préparer les dossiers
des personnes nommées

•• Continuer à tenir la SELF informée des travaux de l’IEA 
•• Faire le lien entre les travaux du PSE de  l’IEA, ARTEE, le CREE, le CE2 en
matière de formation/enseignement

•• Diffuser par les différents médias de la SELF les informations concernant
l’IEA, et le rôle que l’IEA peut jouer pour la SELF 

•• Mieux informer les différents comités de l’IEA de ce que fait la SELF 
•• Participer aux débats en cours à l’IEA : ergonomie en conception, formation
des ergonomes, recrutement des membres, collaboration avec d’autres
sociétés/professions, réflexion sur le(s) métier(s) d’ergonome

•• Continuer à contribuer au développement du TC ATWAD de l'IEA
•• Renforcer l’intérêt pour cette thématique auprès des membres de la SELF
et susciter une participation aux travaux et congrès

•• Continuer à promouvoir cette approche au niveau du réseau francophone-
francophile

•• Renforcer le contacts avec d’autre société d’ergonomie

•• Encourager la participation active de la communauté ergonomique franco-
phone au montage de la conférence européenne 10-10-10 « Ergonomics in
and for Europe: Quality of Life - Social, Economic & Ergonomic Challenges
for Ageing People at Work” 
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II-3 Relations avec
l’Europe, les socié-
tés en Europe, et
avec FEES, ARTEE,
le CREE,.. (suite)

II-4 Le Réseau
francophone & 
francophile
II-4-1 Le Réseau Sud-

Sud-Nord (en cours de

constittution)

II-4-2 Développement

de l’ergonomie dans

les PVDI

a) Commission Nord-

Afrique

b) Commission

“Ergonomie en

Afrique

Subsaharienne”

•• Commission «Standards and Guidelines» de FEES : Cette commission a pour
tâche d’examiner les normes existantes et d’en préconiser certaines modifications.
M. Naël a accepté de représenter la SELF dans cette commission. Cette mission
sera menée en lien avec la journée « Normalisation » prévue en novembre 2009

•• Organiser le «mois de l’ergonomie» 2009 (EME-European Month on
Ergonomics) 

•• Etudier la pertinence d’articuler les missions de la délégation Europe avec
celles liées à l’IEA.

•• Renforcer la diffusion d’informations régulières sur l’Europe dans les media SELF

•• 2ème rencontre du réseau en Tunisie
•• Poursuivre la structuration du réseau Sud-Sud-Nord
•• Étudier les possibilités de collaboration et de parrainage/aide financière par
l’IEA et la FEES

•• Continuer à instruire les appels d’offres européens et internationaux en par-
tenariat avec les pays concernés

•• Co-organiser le 1er Congrès National d’ergonomie de la STE en Tunisie.
•• 0rganiser la 2ème rencontre du réseau Sud-Sud-Nord en Tunisie
•• Co-publication d’articles de recherche entre membres de la commission
Nord Afrique, de la STE et d’ergonomes algériens et marocains

•• Co-organiser le Colloque d’Oran sur le thème «Fiabilité et transfert de technologies»
•• Affiner le projet de collaboration avec l’IEA dans la perspective
d’organisation d’une rencontre au Nord de l’Afrique

•• Affiner les projets de collaboration avec la CDT et la CDG (Maroc) suite de
la rencontre du 1er mai 2009

•• Poursuivre l’appui et l’encouragement des étudiants et des jeunes cher-
cheurs en ergonomie qui développent leurs activités au Maghreb

•• Poursuivre l’instruction des appels à projet de l’AUF.
•• Poursuivre l’appui aux formations à l’ergonomie (Master d’ergonomie de
Monastir, action de formation continue à l’ergonomie …)

•• Poursuivre le développement et l’animation du réseau Nord Afrique d’ergonomie

•• Elaboration d’un partenariat entre  l’IAPRP et CASUBSA / Self, action identi-
fiée à l’occasion du congrès de médecine du travail (sachant que cette éla-
boration se fera au moins dans un premier temps par courriel, il est fort pro-
bable qu’elle se déroule sur les années 2009 et 2010) 

•• Définition du cahier des charges de formation interne pour les salariés de
l’ASECNA. Si pour nos échanges avec l’ASECNA, un déplacement était
nécessaire, il sera réalisé à la charge de ce réseau 

•• Élaboration avec le SYAPRO des actions communes en vue du Symposium
de 2009, si cette action aboutit, elle se traduira par le déplacement d’un
membre de la commission spécialiste dans les techniques du multi-média
vraisemblablement pour participer à ce symposium 

•• Préparation d’une journée thématique, (conditions d’organisation, choix du
thème et des intervenants, publicité,) en vue d’une mise en œuvre dans
l’exercice 2009-2010
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IIIIII--  FFOONNCCTTIIOONNNNEEMMEENNTT  DDEE  LLAA  SSEELLFF

OObbjjeett OObbjjeeccttiiffss

III-1 Suivi des
congrès et mani-
festations co-orga-
nisées et parrain-
nées

III-2 Politique de
communication 

III-3 Recrutement
des membres

III-4
Fonctionnement du
CA

• Etablir le bilan du congrès SELF 2009 (Toulouse) 
• Assurer le suivi du  congrès 2010 (Liège)
• Mettre au point le document de cadrage et d’organisation des congrès 
• Mettre en place le kit congrès et concevoir un cadre pour la soumission des
propositions de communication

• Repenser le rôle et l’implication du CA dans les congrès

• Créer une rubrique « Offres d’emploi »
• Finaliser la plaquette SELF
• Rédiger le guide d’utilisation du site web pour les administrateurs du site.
• Créer un espace formation pour faciliter la promotion des différentes for-
mations en ergonomie

• Mettre en place et animer un espace de communication pour les associa-
tions et les partenaires de la Self

• Promouvoir le service de diffusion d’information de la SELF auprès des
organismes proches de l’ergonomie et des médias

• Mettre en place des droits d’accès aux différentes rubriques du site web en
fonction du statut de membres et non membres

• Création et organisation de la première Bourse de l'initiative de le SELF
"Parlons travail" 

• Continuer le travail de définition de statut de membres
• Susciter des candidatures
• Développer une argumentation présentant les différents statuts et leur intérêt

Certaines actions envisagées pour 2008-2009 n’ayant pas pu être menées
faute de temps en particulier, elles sont reconduites pour l’année 2009-2010
• Nommer les présidents des commissions et les délégués
• Mieux définir et articuler les rôles respectifs du CA et du Bureau
• Revoir les modalités de fonctionnement du CA et repréciser les
rôle/missions /devoirs de chaque poste.

• Redéfinir les objectifs, les missions, et les moyens des délégations et des
commissions

• Améliorer la synergie entre les commissions/délégations et le CA
• Mettre en place l’application des modifications statutaires relatives au
Collège des Associations, au Collège des partenaires et aux Membres ins-
titutionnels

• Définir les modalités d’un mécénat avec les membres partenaires
• Poursuite de la révision des modalités d’organisation et de déroulement de
l’Assemblée Générale de la SELF

• Assurer une transversalité et une cohérence entre les actions des diffé-
rentes commissions (Histoire, Communication et Recrutement)
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Ce budget comprend le fonctionnement de base de l’association et de ses commissions ainsi que
le financement des actions spécifiques engagées.
Des engagements supplémentaires pourront le cas échéant être examinés en fonction du mon-
tant du reversement des redevances du congrès 2009.

DDÉÉPPEENNSSEESS
FFoonnccttiioonnnneemmeenntt  CCoonnsseeiill  dd’’AAddmmiinniissttrraattiioonn  eett  bbuurreeaauu 77  550000,,0000 12,5%

Frais de déplacements 6 000,00
Frais repas CA et bureau 1 500,00

SSeeccrrééttaarriiaatt  PPeerrmmaanneenntt 1133  000000,,0000 21,7%
Frais de déplacements 3 000,00
Fournitures, téléphone 100,00

Honoraires 9 900,00
BBuulllleettiinn  ddee  lliiaaiissoonn 1111  000000,,0000 18,4%

Impression 9 000,00
Routage 2 000,00

FFoonnccttiioonnnneemmeenntt 88  880000,,0000 14,7%
Site Web 1 000,00

Représentation Internationale 4 500,00
Cotisation IEA 1 000,00

Cotisation FEES 1 100,00
Assurance 100,00

Frais bancaires 100,00
Communication 1 000,00

CCoonnggrrèèss 55  550000,,0000 9,2%
Avance Congrès SELF Liège 5 000,00

Suivi Congrès Toulouse 500,00
CCoommmmiissssiioonnss 88  000000,,0000 13,4%

Commission Afrique Sub-Saharienne 2 000,00
Commission Hiustoire 2 000,00

Commission Nord-Afrique 2 000,00
Commission “Associations” 2 000,00

AAccttiioonnss  ssppéécciiffiiqquueess 66  110000,,0000 10,2%
Subvention revue @ctivités 2 000,00

Support communication 700,00
Montages vidéo 900,00

Journées / Colloque 1 500,00
Préventica 1 000,00

TToottaall  ddééppeennsseess 5599  990000,,0000 100%

RREECCEETTTTEESS

Produits financiers 600,00 1%
Bénéfices congrès 8 000,00 14%

Reversement avance congrès 8 000,00 14%
Cotisations 32 500,00 55%

Cotisations membres institutionnels 10 000,00 17%

TToottaall  rreecceetttteess 5599  110000,,0000 100%

RRÉÉSSUULLTTAATT --880000,,0000



Sur cette année de fonctionnement 2008-
2009, nous avons fait plusieurs constats au
sujet des différents statuts de  notre associa-
tion :

• Un enjeu prioritaire de la Self dans les
années à venir est de limiter l’hémorragie
entrainant la diminution régulière du
nombre d’adhérents (au regard des enjeux
importants pour notre action, nationale et
internationale),

• La diversité des statuts proposés par notre
association n’est plus en accord avec les
besoins de la communauté. Les retours de
nos membres lors de la dernière assem-
blée générale à Ajaccio montrent bien que
la Self doit se réformer et s’adapter à ces
évolutions.

• Les énergies visant à la promotion de
l’ergonomie en France sont nombreuses et
bien réelles. Au regard du développement
des associations dans les différentes
‘’branches’’ de pratique des ergonomes ou
dans les différentes régions française, nous
retenons que la Self doit contribuer active-
ment à ces actions.

• Les statuts actuels de notre association
sont complexes. Pour nos collègues et
notamment nos jeunes collègues cette
complexité freine des engagements
potentiels.

• Nos campagnes de recrutement ne sont
pas assez explicites, elles n’aident pas suf-
fisamment à mettre en avant l’intérêt et les
avantages de l’adhésion à la Self.

Nous avons à partir de ces constats propo-
sés différents axes de réflexions que nous
soumettons au vote des militants pour le

projet 2009-2010. Nous animerons un débat
lors de la prochaine Assemblée Générale.
Ce débat permettra d’enrichir cette
réflexion. En soumettant ce travail au vote
des membres, nous proposons de mettre en
place l’année prochaine une commission en
charge de la réforme des statuts. La réforme
des statuts vise à atteindre les objectifs sui-
vants :

• La simplification et la clarification des sta-
tuts des différentes adhésions (indivi-
duelles et collectives).
- Interroger la définition actuelle des diffé-
rents statuts de membre pour simplifier
et améliorer la visibilité de notre associa-
tion, favorisant ainsi le développement
de nos campagnes de recrutement.

- Promouvoir les possibilités d’adhésions
collectives (institutions, entreprises et
associations) pour faciliter la mise en
place d’une synergie collective. Ce travail
doit être instruit par la commission sur
l’année 2009-2010.

• La mise en place d’une synergie entre les
actions de promotion de l’ergonomie,
favoriser les communications et interac-
tions entre les associations ou institutions.
- Promouvoir les interactions et
l’émergence d’action collective : nous
proposons de créer un ‘’club des associa-
tions’’. Ce club aura pour objectif de
contribuer la rencontre et aux partages
des différents mouvements.

- Nous proposons de définir des axes de
partenariats durables avec les instances
ayant pour objet la question de l’homme
au travail.

VIE DE LA SELF

PROJET D’ACTION SUR LES RELATIONS

AVEC LES ASSOCIATIONS
Juillet 2009
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Nous proposons donc d’instruire les possibi-
lités de réformes des statuts de la Self en vue
la création des statuts suivants :

i. Membres,
ii. Associations,
iii. Mécénats,

En complément, nous proposons de mettre
en place les structures suivantes pour favori-
ser les échanges et les partenariats :

iv. Les clubs,
1. Club des associations,
2. Club des partenaires,
3. Club des entreprises,

v. Les congrès et les manifestations

NNoouuss  ddéébbaattttrroonnss  ddee  cceess  éélléémmeennttss  lloorrss  ddee  llaa
pprroocchhaaiinnee  AAsssseemmbbllééee  GGéénnéérraallee  lloorrss  dduu
ccoonnggrrèèss  ddee  TToouulloouussee..

AArrnnaauudd  TTRRAANN  VVAANN

VIE DE LA SELF
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Le bulletin peut publier
de la publicité pour des organismes

à but commercial, au tarif de 
300 euros par quart de page, 
600 euros par demi-page 

et enfin 750 euros par page. 
Ceci inclut les sociétés et cabinets

qui démarrent leur activité
en ergonomie. 

(Décision du CA du 29/10/99)

P U B

Date limite de réception 
de vos textes ou informations 

pour le bulletin n°156 
décembre 2009
le 10 novembre

N’oubliez pas d’informer à temps
le Secrétariat de la SELF 

de votre changement d’adresse
(professionnelle et personnelle)
sinon nous perdons toute trace

pour la suite des envois.

I N F O



Pierre Thon a contribué au développement de l’ergonomie tout au long de sa carrière. 
Très impliqué en Midi-Pyrénées au travers  du réseau des ARACT, au contact des entreprises, des
associations, des consultants et des institutions qui agissent sur les questions du travail, il avait
pleinement donné l’appui du MIDACT à l’organisation du congrès de la SELF 2009 à Toulouse. 
Il tenait fortement au thème de cette année « Ergonomie et organisation du travail ». 
Il fera partie de nos pensées lors du prochain congrès de la SELF et au-delà.

HOMMAGE

HOMMAGE À PIERRE THON

- 30 - septembre 2009Bulletin de la SELF - n°155



Les congrès de la SELF sont organisés chaque année par une ou plusieurs structures universitaires,
entreprises ou associations, par délégation du conseil d’administration. Le conseil lance donc un
appel à candidature pour l’organisation du congrès SELF 2011. 

L’organisation du congrès demande une implication importante, mais elle constitue un formidable
moyen de mobiliser les réseaux et acteurs locaux et de rendre visible leurs activités tant en termes
de recherche que de conseil ou d’intervention. Si l’organisation du congrès dans votre région vous
apparaît importante, prenez contact avec Cecilia De La Garza (cecilia.de-la-garza@edf.fr) ou
Moustafa Zouinar (moustafa.zouinar@orange-ftgroup.com) pour obtenir un dossier de candidature
et/ou pour examiner des possibilités de partenariat. Les dossiers de candidatures devront être
transmis au secrétariat de la SELF aavvaanntt  llee  1155  JJaannvviieerr  22001100.

Pour mémoire, en 2010, le congrès aura lieu en Belgique, à Liège, sur le thème “Fiabilité, Résilience
et Adaptation”. Cette année (2009), il se déroulera à Toulouse sur le thème “Ergonomie et organi-
sation du travail”. En 2008, le congrès a été organisé par l’ARACT Corse à Ajaccio sur le thème
« Ergonomie & Conception. Concevoir pour l’activité humaine ». Et en 2007, ce sont France
Telecom Orange labs, la SEE et la SELF qui se sont chargés de l’organisation du congrès à Saint-
Malo sur le thème “Ergonomie des produits et des services ».

CCeecciilliiaa  DDee  LLaa  GGaarrzzaa  &&  MMoouussttaaffaa  ZZoouuiinnaarr  
DDéélléégguuééss  aauuxx  ccoonnggrrèèss

21
mars

20
mars

APPEL À CANDIDATURE

POUR LE CONGRÈS DE LA SELF 2001

MANIFESTATIONS À CARACTÈRE SCIENTIFIQUE
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II..--  CCAADDRREE  OORRGGAANNIISSAATTIIOONNNNEELL  

L’organisation du congrès serait coordonnée
par l’Université de Liège avec le support et la
participation de : 
• La société belge d’ergonomie : BES
• STES : Santé au Travail – Education à la
Santé : Unité interdisciplinaire (Médecine du
travail, Ergonomie, Anthropologie,
Psychologie, Sciences de l’Education,
Education physique) rattachée à l’université
de Liège et travaillant essentiellement sur 2
pôles avec un axe transversal portant sur la
conception, l’analyse de démarches et
d’outils permettant à un groupe  de per-
sonnes d’augmenter sa maîtrise des détermi-
nants de sa santé.

• Le service de psychologie du travail de
l’Université de Mons-Hainaut (UMH), Prof. A.
Van Daele 

IIII..--  TTHHÉÉMMAATTIIQQUUEE  ::  FFIIAABBIILLIITTÉÉ,,  AADDAAPPTTAA--
TTIIOONN  EETT  RRÉÉSSIILLIIEENNCCEE

Le monde change à une allure folle ; chaque
jour, de nouveaux outils, de nouvelles procé-
dures, de nouvelles règlementations surgissent.
Immédiatement, nous devons nous adapter à la
nouveauté, aux aléas, aux changements. Les
informations sont alors ambigües, incertaines,
fluctuantes. Certains décideurs s’égarent,
d’autres ne comprennent plus. La crise financiè-
re a rendu visible la fragilité de notre modèle
d’organisation. La tentation est grande de ren-
forcer encore les normes et les règles pour maî-
triser les effets de la crise,  réduisant en même
temps les marges des possibles et d’innovation
de l’individu et donc son adaptativité et celle de
l’organisation à laquelle il contribue. 

Historiquement, l’ergonomie s’inscrit dans
l’étude des processus d’adaptation de
l’homme au travail ou du travail à l’homme.
C’est dans ce cadre qu’elle cherche à com-
prendre les comportements humains aux
prises avec une situation du travail, qu’elle
cherche à en établir les articulations, les agen-
cements, les dynamiques et donc les processus
d’adaptation pour en déterminer les meilleurs
couplages en termes de productivité, de bien-
être et de fiabilité.

Pourtant, aucun congrès de la Self n’a eu comme
thème central l’adaptation. Il faut sans doute y
voir l’influence d’un autre pôle de réflexions qui
est celui de la fiabilité et de la sécurité.

Depuis plus de vingt ans, la fiabilité des sys-
tèmes est étudiée à travers les dysfonctionne-
ments: bruit, panne, erreur, grève, incident,
accident, crise. Cette inscription au cœur du
dysfonctionnement des recherches ne nous
aide pas à comprendre comment et quand un
système est en équilibre et de quelle manière il
déclenche des actions en vue de se modifier et
de s’adapter dans un environnement chan-
geant et incertain. 

Il a fallu attendre la confrontation récente avec le
concept de « résilience » que les chercheurs et
praticiens de la fiabilité systémique se proposent
d’étudier pour poser la question proprement dite
de l’adaptation en ergonomie. Et c’est bien dans
cet esprit à la fois de transdisciplinarité et de
compréhension des succès que nous envisa-
geons les débats pratiques et théoriques de ce
45ème congrès autour du concept d’adaptation.

Le fil rouge des débats est alors simple et peut

MANIFESTATIONS À CARACTÈRE SCIENTIFIQUE

CONGRÈS SELF 2010
FIABILITÉ, ADAPTATION ET RÉSILENCE

“Hommage à Véronique De Keyser”
L!ège, 13-15 septembre 2010
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se résumer à la question suivante : Comment
articuler les thématiques abordées en ergono-
mie dans le cadre de la fiabilité et de la sécuri-
té des systèmes aux processus d’adaptation? 

Plusieurs pistes de réflexions sont ouvertes :

• se représenter de manière générale les rela-
tions entre les concepts de fiabilité,
d’adaptation, de résilience et de sécurité 

• présenter les liens qu’ils entretiennent avec la
variation, l’équilibre, le déséquilibre, la ruptu-
re, la crise 

• penser l’axe temporel privilégié de la rési-
lience et des processus d’adaptation (sta-
tique, dynamique, synchronie, diachronie,
passé, présent, futur) 

• comprendre les opérateurs des processus
d’adaptation 
- place de l’individu, du groupe, de

l’organisation, de l’environnement
- place de l’organisé, du prescrit, du formali-
sé, de l’émergence, de l’innovation

- place de l’erreur, du tâtonnement, de la
rationalité limitée, de la connaissance, de
l’apprentissage

• concevoir des outils, des organisations, des
systèmes « adaptatifs »

• réintroduire la créativité dans les démarches
de fiabilité

• envisager et découvrir les méthodes et les
outils d’appréhension des processus
d’adaptation

De manière classique, le comité scientifique
appréciera un ancrage de la réflexion dans un
domaine d’activité (médecine, architecture,
aviation,…) mais privilégiera une réflexion
transversale pour donner corps à une concep-
tualisation et à un ouvrage à suivre. 
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IIIIII..--  OORRGGAANNIISSAATTIIOONNNNEELL,,  LLOOGGIISSTTIIQQUUEE,,  CCUULLTTUURREELL

CCaattééggoorriiee DDeessccrriippttiioonn

DDaattee  dduu  ccoonnggrrèèss 13, 14 et 15 septembre 2010
LLiieeuu  dduu  ccoonnggrrèèss Palais des congrès de Liège : nombreuses salles : 1000, 800, 500, 250, 100, places
MMaattéérriieell  tteecchhnniiqquueess Vidéo, vidéodata, … disponibles
RReessttaauurraattiioonn Lunch sur le lieu du congrès
MMooddeess  ddee  ttrraannssppoorrtt Par train : 50 min de Bruxelles, 2h15 de Paris (Thalys).

Par avion : Marseille ou Lyon vers Bruxelles (transfert en train) 
Par autoroute : E25/E42/E40

AAcccceessssiibbiilliittéé  dduu  ssiittee 15 min à pied du centre ville
Desserte par bus en 5 min

HHéébbeerrggeemmeenntt Capacité hôtelière suffisante :
Holiday Inn (sur le lieu du congrès) : 219 ch. (85-130€)
Hôtel Mercure (centre ville) : 105 ch. (70-120€)
Le Cygne d’argent (centre ville) : (60-83 €)
Hôtel Ibis (centre ville) : 78 ch. (60-80€)
Auberge de jeunesse : 204 places (17-35€)
Hôtel Hors-Château (centre ville) : Hôtel de charme, 9 chambres (75-125€)
Péniche Hôtel (sur l’eau, proximité congrès) : 10 chambres (45-85€)
+ liste de Christine 

EExxppoossaannttss  Oui (sponsors et autres) 
PPrrooggrraammmmee  ssoocciioo--  Banquet 
ccuullttuurreell Excursions accompagnateurs
JJoouurrnnééeess  ssaatteelllliitteess Oui, post-congrès (UMH) 
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IIVV..--  CCOOMMIITTÉÉ  DD’’OORRGGAANNIISSAATTIIOONN  

Le projet sera porté par un représentant du
courant ergonomique de l’Université de Liège,
un représentant du STES, un représentant de la
BES et un représentant du service de psycho-
logie du travail de l’UMH.

Les représentants de la SELF seront invités sys-
tématiquement aux réunions du comité
d’organisation.

D’autres entreprises ou organismes seront éga-
lement sollicités  (ex : FN-Herstal, Techspace,
EVS, Hôpitaux, TEA, TDS, Assurances (Légibel,
Ethias, ….), Electrabel, Région Wallonne,
Communauté française, Communauté
Européenne, …).

VV..--  CCOOMMIITTÉÉ  SSCCIIEENNTTIIFFIIQQUUEE

La liste des membres du comité scientifique en
charge du programme sera établie par le comi-
té organisateur. Sont déjà pressentis : les
membres du comité d’organisation, M. Neboit,
M. Falzon, R. Amalberti, Hollnagel, I. Hansez, J.
Vanderdonck, E. Brangier, A. Blavier, V.
Grosjean, F. Laigle, G. Herman, C.
Vandeleemput, …

L’ensemble des universités francophones de
Belgique (Université de Liège, Université
Catholique de Louvain, Université Libre de
Bruxelles et Université de Mons-Hainaut).

VVII..--  MMOODDAALLIITTÉÉSS  DDEE  DDÉÉRROOUULLEEMMEENNTT

Nous proposons différentes modalités de
déroulement : des séances plénières, des com-
munications parallèles avec des questions-
réponses (intégrant des démonstrations de dif-
férents outils : eye-tracking, captive, …), des
posters.

Un espace de présentation sera organisé pour
les doctorants durant une des sessions de
communications en parallèle.

CCaalleennddrriieerr  ::

Date limite de réception des propositions de
communication : 1155  fféévvrriieerr  22001100
Première notification des experts : avril 2010
Envoi final des communications : 15 avril 2010 
Notification définitive des communications
retenues : 17 mai 2010

La publication des offres
et demandes d’emploi

est effectuée gratuitement
dans le bulletin.



MP : Quel a été le début de ton parcours ?

JK : J’ai obtenu une licence en psychologie à
Paris et un diplôme supérieur en psychologie
appliquée sous la direction de Mme Pacaud. Ma
carrière de chercheur en ergonomie a commencé
en 1957.

MP : Ces diplômes correspondent-ils à un DESS ?

JK : On parlait déjà de l’ergonomie mais l’intitulé
du diplôme n’était pas celui-là. Après la licence et
le diplôme supérieur, je suis allé au Maroc dans
les mines de phosphate de Zellidja en 1956/1957.

MP : Les mines de Zellidja me rappellent que
quand j’étais au lycée, des bourses étaient attri-
buées aux lycéens pour qu’ils aillent voir un peu
ce qui se passait là-bas et leur procurer un peur
de l’exotisme, le goût d’aller Outre Mers, les
motiver pour aller au Maroc.

JK : Un jour, alors que je parlais avec Mme
Pacaud, elle a reçu un appel d’un responsable qui
lui a dit qu’il était très difficile de trouver quel-
qu’un qui veuille bien aller au Maroc. 

C’était juste après l’accession du Maroc à
l´indépendance et pour un hollandais, les maro-
cains étaient considérés comme des pirates, car
on ne connaissait à peu près rien de ce pays. Pour
nous, c’était nettement plus exotique que l’Asie
et les Indes néerlandaises.

J’ai dit à Mme Pacaud « Je veux y aller ». Elle m’a
répondu « Mais, tu n’es pas sérieux ! ». En effet, à
cette époque, c’était assez dangereux et de plus
c’était la pagaille, le travail était primitif, indes-
criptible. Mme Pacaud m’avait déjà parlé de
l’adaptation du travail à l’homme. J’ai demandé à
étudier des travaux qui posaient problèmes et cri-
tiquer l’organisation du travail. 

ENTRETIEN AVEC JOHAN W.H. KALSBEEK
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J’ai rencontré Johan W.H. Kalsbeek à un colloque d’ergonomie. Juste avant son intervention, il
m’avait demandé de projeter ses diapositives. Il me rappelle fréquemment ce souvenir à l’origine
de nos relations amicales.

Ses recherches sur la charge mentale intéressait Jean Scherrer, qui souhaitait l’évaluer à l’aide de
paramètres neurophysiologistes. Avec Françoise Lille, nous avons donc repris la technique d’étude
des doubles tâches en enregistrant simultanément l’activité corticale par la mesure des réponses
évoquées tardives dont on ne connaissait guère la signification. 

A cette même époque, soucieux des applications de sa méthode aux activités humaines, Johan
Kalsbeek collaborait aux travaux des chercheurs du Laboratoire de Psychologie de la Conduite
(LPC) de l’Organisme National de Sécurité Routière (ONSER) où j’étais conseiller scientifique.

Par ailleurs, Johan Kalsbeek venait régulièrement enseigner d’abord en tant que professeur associé
puis dans le cadre du Diplôme Universitaire d’ergonomie créé par le laboratoire de Physiologie du
Travail (CNRS) à la faculté de médecine du CHU Pitié-Salpétrière.

Comme il le dit lui-même, il admirait beaucoup Suzanne Pacaud qui lui a transmis son attachement
à la recherche et à la formation des chercheurs.

MMiicchheell  PPOOTTTTIIEERR



L’un des directeurs m’avait demandé si j’étais
déjà parti dans un pays « colonisé ». La réponse
étant non, il m’a dit qu’il fallait tenir compte de ce
qui marchait actuellement, de l’aspect écono-
mique dans les mines, que beaucoup de choses
n’étaient pas bonnes, qu’elles devaient changer
mais que cela marchait quand même, qu’il fallait
toujours penser à ne pas créer le chaos parce que
ce serait encore pire pour ce pays ; donc « soyez
modeste au début, ne formulez pas trop de cri-
tiques et… observez ». C’était un homme sage. 

MP : C’était un peu comme dans les mines
d’Afrique du Sud ? Tu te souviens probablement
de l’anglais Windhom qui avait mené une étude
ergonomique dans les mines du Sud ?

JK : Un peu, oui, mais moins grave. Un jour, un
des ingénieurs en chef m’a dit qu’il fallait être
prudent parce que des bruits couraient que Paris
avait envoyé quelqu’un pour indiquer qui devait
être mis à la porte, licencié. Il m’a expliqué qu´
une personne qui travaille là-bas et qui nourit une
famille doit rester discret. Donc, je n’ai plus posé
de questions sur leurs méthodes de travail. Je n’ai
donc même pas passé une année au Maroc. 

MP : Qu’as-tu fait à ton retour du Maroc ?

JK : Je suis revenu et je suis allé voir Mme Pacaud.
Je lui ai dit que j´avais risqué d’avoir « la gorge
tranchée » avant de comprendre les méthodes de
travail. C’est un peu comme si j’avais fait un long
stage ouvrier. 

En 1957, j’étais logé dans les locaux annexes (cul-
turelles) de l’ambassade des Pays-Bas à Paris, rue
de Lille. Mme Pacaud a fait en sorte que je sois
admis à la préparation d’un doctorat d’Etat à
l’Université de Paris, sous sa direction et celle du
professeur Stötzel. A cette époque, il était assez
rare qu’un étranger soit accepté pour un docto-
rat. Ce doctorat portait sur la charge de travail
répétitif à la chaîne avec pour base des expéri-
mentations conduites à la SNCF, à la RATP et à la
Régie Renault. Je ne pensais pas à quitter Paris.

MP : Mme Pacaud avait déjà des rapports privilé-
giés avec la RNUR car le travail à la chaîne se fai-
sait chez Renault ?

JK : Oui, tout cela a été préparé avant mon séjour
au Maroc. La même année, Mme Pacaud a assis-
té à une des premières rencontres internationales
d’ergonomie en Suisse. Ce n’était pas encore
l’Association Internationale d’Ergonomie, mais un
colloque international. 

Elle avait fait connaissance avec des médecins
hollandais, entre autres le Dr. Bonjer (physiologis-
te du travail, médecin d`un institut de médecine
préventive) Il faisait partie d’un petit groupe inter-
national créé avec Murrel pour préparer la pro-
fession à l’idée ergonomique, et le Dr Burger, lui-
même directeur de la Médecine de Travail aux
usines Philips.

A la question de Mme Pacaud sur l’ergonomie
aux Pays-Bas, ceux-ci ont répondu qu’ils seraient
intéressés pour entamer des recherches, mais
que le concept d’ergonomie était inexistant aux
Pays-Bas. Elle lui a dit que j’étais un de ses
anciens élèves au courant de l’ergonomie. Ils
m’ont écrit aussitôt pour me proposer un poste
de chercheur, intéressant et d’avenir. 

MP : Sais tu comment Murrel a eu cette idée ?

JK : Pendant la deuxième guerre mondiale, il était
dans un char. Il a reçu une très bonne éducation
car il a suivi l’école d’Eton. C’était un homme un
peu gâté, un ingénieur en chimie et il a été frap-
pé par le manque de confort dans un char.
Alors, il a préparé un plan d’amélioration qu’il a
appelé « l’adaptation d’un char aux militaires »,
dans les années 1942/1943. Il s’est dit que pour
lancer quelque chose dans la défense, il fallait un
mot-clé et c’est ainsi qu’a été inventé le mot
ergonomie. 
Si cela t’intéresse, je peux parler de la naissance
de l’ergonomie en Angleterre. 

MP : Oui, bien sûr, car l’ergonomie francophone
se situe dans un contexte plus général.
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JK : Beaucoup ne savent pas comment
l’ergonomie a commencé. Dans les usines qui
fabriquaient des armes, les hommes, les tra-
vailleurs étaient partis à la guerre et les femmes
les remplaçaient pour faire le travail. On
s’occupait à développer la sélection mais comme
il n’y avait pas assez de mains d`oeuvre, tout le
monde devait être capable de prendre un job.

MP : C’est dire que l’on avait besoin d’un recrute-
ment de masse pour une production de masse ?

JK : Oui. A ce moment là, on a aménagé les
postes de travail pour les femmes qui n’avaient
pas de formations spécialisées, en parallèle à
l’idée de Murrel déjà en cours, mais sans
l’appeler ergonomie. 

MP : Le poste de chercheur que t’a proposé
Bonjer était-il au TNO (équivalent néerlandais du
CNRS) ?

JK : Oui, le TNO était lié à l’Institut de Médecine,
et plutôt un Institut de recherche en sciences
appliquées. 

Mme Pacaud m’a conseillé de continuer la
recherche et les expériences chez Renault et
ailleurs. Après quelques semaines, je suis allé à
Leiden aux Pays-Bas et directement au TNO qui
avait une bonne réputation. Comme j’étais le
seul, ils n’avaient pas le choix. 

Déjà à cette époque, Bonjer connaissait Denise
Lecoutre qui lui avait promis une bourse de
l’UNESCO pour un collaborateur en ergonomie.
Malgré la promesse de Denise Lecoutre, il n’y
avait personne pour jouer le rôle d’ergonome aux
Pays-Bas. En 1960, Bonjer a obtenu cette bourse
et comme j’avais un poste de chercheur en ergo-
nomie au TNO, je l’ai obtenu pour aller en
Angleterre où j’ai travaillé avec Welford.

Avant la guerre, les Pays-Bas n’étaient pas indus-
trialisés. Il n’y avait que les aciéries d’IJnuiden qui
étaient modernes et leur médecin du travail était
intéressé par l’ergonomie ; les mines étaient en

train de fermer et le travail à la chaîne chez Philips
se déroulait à une cadence moins élevée que les
usines comparables de Philips en France, en
Belgique et dans les autres pays.

La main-d’œuvre féminine venait des alentours
d’Eindhoven. Les femmes aimaient leur travail
pour le contact social, aimaient bavarder. Donc, le
climat de travail n’était pas stressant et la charge
de travail pas très lourde. 

MP : En France, quand Laville et Wisner ont
réalisé leurs travaux dans l’industrie électro-
nique, ils disaient que la cadence était éle-
vée et qu’au bout de peu d’années, les
jeunes filles étaient licenciées parce qu’elles
ne pouvaient plus travailler car elles ne
voyaient plus assez clair ou ne pouvaient
plus suivre la cadence.

JK : Chez nous, il y avait des transistors qui per-
mettaient de travailler en musique dans une
ambiance joyeuse. 

Pour les intellectuels qui ne voulaient pas de
musique, c’était vraiment insupportable et ils ont
mis des pancartes « Silence SVP », car ils avaient
des difficultés à travailler car cela les distrayait de
leur travail et ils ne pouvaient pas se concentrer.
Cela préfigurait les hypothèses de la double
tâche….La même chose se présentait, curieuse-
ment, au département de montage de transis-
tors. C´était un travail de micro montage avec des
petits gestes dirigés, interrompus par des sou-
dages à faire sans se brûler les doigts. Ici aussi, il
y avait des pancartes « Silence SVP ».

Burger, médecin du travail a entendu parler de
ces plaintes et il est allé voir pour constater l’état
des distractions. Pour lui, tout était parfait du
point de vue physiologique. A la base de cette
différence, Burger a conclu qu´il peut y avoir une
charge de travail qui n´est pas une charge physio-
logique, les chaises et les tables ainsi que le cli-
mat étant correct selon des critères ergono-
miques. Au début, Burger a parlé de la charge de
travail nnoonn--éénneerrggééttiiqquuee..  Plus tard Burger et moi-
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même, nous avons rejeté le terme charge psy-
chologique. Ce qui impliquerait le rôle de
l´émotion, de la satisfaction et d´autres concepts
psychologiques qui débordent la définition de la
charge mentale comme la charge due au traite-
ment des flux d´informations dans la formation
d´un comportement au travail.

Le rejet du concept de charge mentale par cer-
tains psychologues me paraissait étonnant à une
époque caractérisée par une croissance enorme
en quantité et intensité des flux informatiques et
l´apparition du « Burn out ».

Cependant, Burger a pris conseil auprès de ses
physiologistes et de ses psychologues et il leur a
demandé comment mesurer la charge non phy-
sique de travail. A son étonnement ils n´ont pas
compris la question. A cette époque, le concept
de « charge de travail » n´existait pas en psycho-
logie. Les psychologues ont repondu que pour
eux la capacité dépend d´abord du degré de la
motivation en se référant à la fameuse expérien-
ce de Hawthorn. 

Burger a exigé que l’on fasse une recherche sur la
charge non physique considérant que les nou-
velles techniques allaient créer la charge mentale
de l’avenir parce que tout le monde ferait un tra-
vail hightech.
Les usines Philips étaient intéressées par la créa-
tion d’un poste de chercheur. Des annonces ont
été passées dans les centres de recherche de
l’Institut où je travaillais. Les psychologues
disaient que les médecins étaient un peu bêtes
car ils ne s’occupaient que du corps. Alors, j’ai
pensé que peut être le sujet était intéressant sans
être convaincu d’une étude possible. 

J’ai oublié de dire que Burger voulait que la
recherche soit faite selon le modèle physiologique
de mesure de la charge de travail. Cela semblait
vraiment quelque chose d’impossible. J’ai propo-
sé de faire ce travail en prouvant qu’il faut poser le
problème d’une autre façon, selon un autre mode
de pensée. Il a accepté mais il voulait commencer
dans la tradition « physiologie du travail ». 

A l´Institut de Médecine Préventive, il y avait sur-
tout des psychosociologues et des sociologues.
Certains m’ont dit « si tu veux faire cette bêtise
avec Burger, on ne voudra plus te connaître ». Ils
me considéraient comme un hérétique, quel-
qu’un qui sort complètement de la norme par
rapport à l’orthodoxie « On les brûle… ».

J’ai affirmé que cette recherche était intéressante
et je suis devenu chercheur attaché à l’Institut de la
Perception à Eindhoven. Il s’agissait d’une colla-
boration entre les usines Philips, son Département
de recherche physique et l’Université d’Eindhoven
en cours de création. C’était une nouveauté inté-
ressante qu’une Université travaille avec une entre-
prise en partageant les frais.

MP : Quelle type de recherche as-tu mené chez
Philips ?

JK : J´appartenais donc au département de
recherche physique. C´était surtout un départe-
ment à la recherche de l´innovation. A mon entrée
ils m´ont dit leur devise « Les savants disent c´est
impossible. Mais je l´ ai fait, dit le fou. Soyez
comme le fou ! »
On a mis à ma disposition un appareil distribu-
teur d´unités binaires en disant « Amusez vous ».

A l’époque, De Jong (l’un des premiers ergono-
mistes avec Bonjer et Burger aux Pays-Bas) avait
entendu dire que j’étais devenu chercheur et il
m’a parlé d´un article de l´allemand Bornemann
sur la double tâche, mais comme il a oublié de
me le transmettre pendant plusieurs semaines, je
suis resté debout devant cet appareil distributeur
de signaux d’unités binaires par minute.

La première chose qui m´a frappé, c´est le
nombre très restreint de bits auquel on peut
répondre sans faire d´erreurs. Tandis que dans la
vie courante, on est capable de traiter des BITES
et des MEGABITES, suivre une cadence de
double choix d´un par seconde pendant plu-
sieures minutes demande déjà un effort de
concentration. La charge mentale se prête donc
difficilement à être exprimée en unités binaires
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comme on fait en science informatique. 
Le nombre de moments par unité de temps pen-
dant lequel l´homme peut être attentif est limité,
indépendant du nombre d´ unités binaires par
moment d´attention.

Pour Bornemann, la double tâche consistait à
jouer du piano et en même temps à faire des cal-
culs simples comme tâche ajoutée. En attendant
l´article, j´ ai fait des doubles tâches avec le distri-
buteur de double choix comme tâche primaire.
Le distributeur des unités binaires était d´abord
choisi par moi-même comme une sorte de bicy-
clette ergométrique dont la charge informatique
était à doser. Ce n´est qu´ après avoir entendu
parler de doubles tâches que je l´ai utilisé à doser
la charge de distraction imposée. L´ effet de cette
charge sur l´ écriture comme tâche ajoutée pré-
sentait, au lieu d´une augmentation d erreurs,
plutôt une désintégration au niveau des gestes
ainsi qu´à celui de la pensée. Bien qu´ il s´agissait
des effets évidents et reconnaissables, leur quan-
tification p.e. en bits ne semblait pas facile. Ces
effets, ressemblants plutôt à ceux du veillisse-
ment, à ceux de la démence et à des cas psychia-
triques, cela cadraient difficilement avec
l´approche de la science informatique et à ce
qu´on appellera plus tard le cognitivisme.

A fin de développer une theorie j´ ai introduit le
concept ´Making of behaviour` (la fabrication de
comportement) dont le comportement de travail
fait partie. La fabrication ou la production de
comportement distingue les objets des individus
vivants. C´est un concept biologique. Dans l´ordre
biologique, il y a l´irrationnel à côté du rationnel,
souvent dû à un concours de circonstances dans
l´évolution. L´irrationnel se laisse découvrir et non
pas prédire. Vérifier des hypothèses formulées à
l´intérieur d´ un ensemble de connaissances éta-
blies, comme on fait dans la psychologie cogniti-
ve, n´ est pas toute l´histoire. Le fondé biologique
n´a pas de possibilité à se manifester. Mais il n´est
pas éliminé pourtant. 
Dans les années 60, c´était aussi le début des
recherches sur le rôle des neurotransmetteurs dans
le fonctionnement du cerveau ; elles ont été suivies,

plus tard, par la découverte des molécules dites de
message et celles d´antenne. Cela indique que le
penser en causes et en effets commençait à être
remplacé par un penser en termes d’informatique,
même pour décrire le rôle des molécules qui elles
mêmes font parties de la chimie.

Dans ma contribution à un livre américain où j´ai
développé le concept « Making of Behaviour », je
donne une place à la fonction : priorité de route.
Cette fonction peut intervenir dans la circulation
des informations en cours dans le cerveau. Le
déclenchement de telles fonctions ne dépend
que partiellement des lois des causes et effets.
Pour une autre partie, la rigueur de lois est rem-
placée par la présence des conditions néces-
saires qui peuvent donner lieu au déclenchement
de plusieurs fonctions. Même une petite différen-
ce serait capable de franchir un seuil. Le rôle de
libre transfert des informations à l´intérieur du
propre fonctionnement du cerveau, le rend beau-
coup plus complexe, plus subtile et plus flexible.
L´activité du cerveau peut être décrite grosso
modo comme un ensemble momentanément
variable des neurones activés et des neurones qui
ne le sont plus. Dans l´avenir, une intervention
physico-chimique astucieuse au niveau de cette
répartition, avec une précision scientifique, parait
possible. Cela offrirait la possibilité de décrire
une fonction en termes d´un ensemble de neu-
rones activés comme on peut décrire un morceau
de musique en termes de touches appuyées
selon un ordre en parallèle et en sériel au piano.

Le développement de la nanotechnologie tôt ou
tard va rendre possible d’isoler des neurones indi-
viduels, comme c´est déjà fait pour arrêter la crois-
sance d´une tumeur, bloquant le rôle de messager
ou d´antenne de certaines molécules en les isolant
par une enveloppe physico chimique.

Dans les années 60 tout cela appartenait encore à
l´avenir. Le début pourtant se manifestait en
forme des effets inattendus d´une capacité rédui-
te à traiter des informations. La réduction fut
dosable en occupant une partie de la capacité
mentale par une tâche de double choix. Bien sûr,
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cela impliquera que la capacité mentale soit limi-
tée. C´est la raison pour laquelle j´ai parlé de
« Willing to spend capacity », comme une marge
réglable par la motivation de la capacité mentale
au travail.

Avant de terminer mon récit sur les effets inatten-
dues des doubles tâches, si tu me le permets, je
veux raconter sur un effet qui m´a travaillé.

Quand je jouais le rôle de sujet dans une
recherche « pour voir » l´ effet des doubles tâches
sur les formes des lettres et des mots, en écrivant
quelques lignes, je me suis aperçu, à mon grand
étonnement, que j´ ai écrit des pensées assez
intimes. Je les ai déchirées tout de suite car je ne
voulais pas que d´autres les lisent. C´était un effet
curieux que, quand l´attention est absorbée par
une autre tâche, on parle des choses dont on ne
voudrait pas parler. Plus tard, j´ai vu qu´il y a des
sujets qui, directement après l´arrêt de
l´expérimentation de doubles tâches, se mettent
à parler à grande vitesse de situations pénibles et
souvent privées. Dans le protocole d´expérience,
j´ai ajouté : qu’en cas de « diarrhée » de confes-
sions, il faut stopper le récit du sujet.

Plus tard, dans mon propre laboratoire de
recherche, un stagiaire envoyé par les pays de
l´Est demandait à mes collaborateurs où se pas-
saient les recherches secrètes sur l´interrogatoire
sans douleur. Il y a eu aussi des psychiatres qui
étaient intéressés puisque l´inconscient émer-
geait. Mais, accorder une partie de leur rôle à un
appareil leur plaisait peu.
Pendant le développement de la recherche de
doubles tâches, j´appartenais à l´ Institut de la
Recherche Perceptive. Le directeur de cet institut
n´était pas content et il m´a dit « Mon cher
Kalsbeek, tu me rappelles quelqu´un qu´on
envoie à la pêche pour manger un poisson et qui
revient avec des poissons tropicaux de toutes les
couleurs, de formes bizarres. Alors ce qu´on te
demande est très simple : il faut développer un
thermomètre que l´on met dans l´arrière train
mental des gens pour lire la charge, comme on
mesure la température des malades ».

MP : De fait, ce n’était pas vraiment l’aspect ergo-
nomique qui t’es venu d’abord à l’esprit mais plu-
tôt l’étude du psychisme sous son aspect médical ?

JK : Cela sautait aux yeux. Cependant, c’était
aussi mettre en évidence que l’impact d’une char-
ge élevée de travail et même un travail répétitif
très simple ont des effets indéniables sur la direc-
tion du fonctionnement du cerveau et que ce
n’est pas une question de motivation. Il y a un
maximum de bits présentés et y répondre un par
un de faVon sérielle, est au dessus des capacités
du sujet ; il ne peut plus répondre. Leplat n’a
jamais voulu l’accepter. 
Quand j’ai plus tard introduit le concept « fabri-
cation de comportement », ces disciplines
diverses sont restées « chacune chez soi » sous le
même toit.

MP : As-tu connu Leplat par Mme Pacaud ?

JK : Oui, par Mme Pacaud mais c’était un peu
plus tard. Il m’a écrit une lettre critique sur la
double tâche. Pour lui, on n’obtient pas la même
réponse dans les mêmes circonstances parce que
cela dépend, comme le disent les physiologistes,
de la situation initiale.

Au deuxième congrès de l’IEA, le Directeur du
laboratoire à Eindhoven, malgré ses critiques, a
présenté un papier sur nos recherches, signé par
Schouten, Kalsbeek et Léopold. Pour lui, c’était
Philips qui payait et était propriétaire de la
recherche. La communication a fait un effet énor-
me et c’est là que j’ai rencontré Wisner pour la
première fois. Il était encore jeune à cette époque.
Il a été intéressé par cette recherche et à partir de
ce moment, on est devenu de bons amis. 

MP : Peux tu nous parler de ton travail dans le
laboratoire de Welford ? 

JK : Comme je l’ai dit, une bourse de l´UNESCO,
par l’intermédiaire de Denise Lecoutre, m´a per-
mis de passer une année à Cambridge chez
Welford en 1961/1962.
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Quand j’ai obtenu la bourse en 1961, j’ai écrit à
Welford pour lui demander d’être intégré au
grade de Masters of Arts à St John’sCollege. J’ai
été nommé président des étudiants qui prépa-
raient leur Ph.D. A un grand dîner, Welford m’a
fait asseoir à côté de Frédéric Bartlett, le fonda-
teur de l´école de psychologie de Cambridge. Il
m’a proposé de faire une recherche ensemble qui
s’est concrétisée par une publication dans la
revue « Ergonomics ». C’est lui le père de la psy-
chologie expérimentale anglaise. Welford était
son élève ainsi que Broadbent, Crossman. Il m’a
introduit chez ses anciens élèves qui faisaient de
la recherche ou étaient directeurs d’Instituts au
Royaume Uni.

Je leur ai rendu visite dans leurs laboratoires où
j´ai donné des cours sur les doubles tâches. A leur
tour, ils m’ont raconté leurs recherches, suivies de
beaucoup de discussions. Tout cela était très inté-
ressant, mais le fond de leur pensée n´était pas
biologique, la plupart d´entre eux n´avaient aucu-
ne formation biologique. A mon avis ils furent
plutôt des artisans de la vérification des hypo-
thèses.

Sir Frédéric Bartlett m´avait déjà averti que beau-
coup de ses élèves « saisissent des hypothèses du
ciel bleu » et qu’ils refusaient de se demander
avant de commencer une recherche « est-ce que
je ne sais pas déjà la réponse ? ». Il rouspétait « Ils
tournent le dos au sujet au lieu de l´observer ».
Quand ils ne trouvaient pas les résultats visés, ils
formulaient plusieurs hypothèses en
concluant « much more work has to be done ».
Bartlett disait, “They turn over to research some-
thing else”, en abandonnant aux autres le “more
work to be done”. 

D´autre part, selon ses élèves, sélectionner les
hypothèses avant de commencer la recherche,
ouvrait la porte à la subjectivité !
A cette époque, les psychologues cherchaient
l´objectivité à 100%, libre de toute souillure sub-
jective. On croyait la réaliser en quantifiant
d´abord et en calculant ensuite « comme on fait
en sciences exactes ». 

Hans Kramers, un physicien néerlandais, directeur
au CERN, s’inquiétait de la pléthore de calculs
même en physique moderne. Il disait « on ne sait
plus de quoi il s’agit ». On ne s’y reconnaissait
plus. Les jeunes reprochaient à leurs « maîtres à
penser » de ne pas être assez objectifs. Eux, de
leur côté, reprochaient aux jeunes de se perdre
dans l´abstrait.

A mon arrivée à Cambridge, la psychologie
anglaise ressemblait à ce que l’on appelle
aujourd´hui le cognitivisme. Pour faire savoir « de
quoi il s’agit », ils formulaient une définition pré-
cise du concept en question ou, ce qui était à
mon avis encore pire, une « définition expérimen-
tale » des concepts de l´expérience en cours. Le
même mot, par exemple l´attention, peut alors
couvrir des fonctions à définitions diverses
comme des pommes et des poires.

Les discussions avec eux restaient polies : la tra-
duction de leur terminologie et vice versa n´étant
pas possible, le vrai choc des opinions n´avait pas
lieu. C´était plus spécialement le cas des discus-
sions avec Broadbent qui était professeur à
Cambridge à cette époque et les discussions que
j´ai eu avec ses visiteurs américains. Nous avons
parlé tous deux de l´attention et de la concentra-
tion, mais c´était comme si nous appartenions à
deux mondes différents. L´utilisation de la tâche
aux choix binaires, comme la bicyclette ergomé-
trique, leur paraissait étrange.

Après mon « stage » à Cambridge, je suis retour-
né aux Pays-Bas où j´ai continué à appartenir aux
CNRS néerlandais TNO.

MP : Peux tu nous parler des expérimentations
sur la charge mentale de travail ?

JK : En 1962, pendant que je me trouvais à
Cambridge, Burger a été nommé professeur de
physiologie du travail à Amsterdam ; il a enfin eu
la possibilité d’encadrer une recherche.

Burger voulait une ligne de recherche sur la char-
ge non-énergétique selon le modèle de la charge
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énergétique. C’est-à-dire, utiliser la bicyclette
ergométrique pour doser la charge et les indica-
teurs physiologiques pour mesurer la charge
subie. En fait : explorer une modélisation. 

En exploration, l’inattendu joue un rôle impor-
tant. Un jeune ingénieur d’un autre institut était
venu chez Burger pour lui faire la démonstration
d’un nouveau cardio-fréquencemètre enregis-
trant chaque battement de cœur au lieu de
prendre une moyenne sur 6 où 8 battements suc-
cessifs. Cette présentation a provoqué de
l’irritation. Pendant le travail énergétique, disait
Burger, une ligne droite est obtenue tandis qu’au
repos apparaît une ligne onduleuse. Comment
comparer les deux lignes ? L’ingénieur, fier de son
appareil, paraissait déVu. 

Assistant à cette présentation, je me disais : pen-
dant le travail énergétique, on voit une augmen-
tation de la fréquence cardiaque. Pendant un tra-
vail non-énergétique, on obtiendrait peut être
une ligne moins onduleuse sans augmentation de
la fréquence. J’ai demandé au sujet témoin de
compter en arrière de trois en trois, à voix basse,
et voilà qu’apparaissait une ligne droite au repos
énergétique. Ce n’est qu’en rentrant à la maison
que j’ai réalisé que compter à rebours était une
tâche mentale et que la suppression de
l’irrégularité de la fréquence cardiaque, de
l’arythmie, serait un paramètre physiologique de
cette tâche. 

Avant de poursuivre des expérimentations, j’ai
été à même de donner une démonstration
convaincante. La mesure de l’irrégularité de la
fréquence cardiaque décroissante a d’abord été
faite à la main. Plus tard, Hyndman, ingénieur
membre de mon équipe a élaboré une méthode
de mesure par ordinateur. La mesure physiolo-
gique de la charge mentale a provoqué beau-
coup de discussions que j’ai résumé dans un
article publié sous le titre « Do you believe in
sinus-arrhytmia ? ». Ce titre faisait allusion aux
guerres de religions.

Après, plusieurs paramètres physiologiques de la

charge mentale ont suivi. Proposer de tels para-
mètres devenait à la mode. Mais il faut être pru-
dent. D’abord le paramètre doit avoir sa place
reconnue dans un cadre de connaissances éta-
blies. Il faut savoir de quoi il s’agit. D’ailleurs cal-
culer sans savoir « de quoi il s’agit » est aussi à la
base de la crise financière d’aujourd’hui. Ensuite,
il faut savoir le quantifier. Mais le plus important
serait de savoir au dessus de quel critère quanti-
fié le paramètre devient une menace pour la
santé, le comportement au travail, la motivation
etc. 

Je donne un exemple… Un fonctionnaire d’un
Ministère était venu me voir. Il avait le problème
suivant ; un institut renommé de recherche en
physiologie du travail avait prouvé que la charge
mentale des aiguilleurs de ciel était beaucoup
plus lourde, que ce que l’on croyait, en mesurant
la fréquence cardiaque et la tension artérielle. 
Ce résultat impliquait une augmentation de salai-
re, alors que son ministre l’avait averti de son
refus de toute augmentation de salaire pour ne
pas déclencher une demande généralisée. Que
faire ? J’ai répondu qu’une augmentation impor-
tante de la fréquence cardiaque et de la tension
artérielle est aussi scientifiquement prouvée chez
des skieurs professionnels et chez des individus
faisant l’amour. L’interprétation des données
scientifiques aurait pu être : quel beau métier !
Plusieurs fois par jour, les aiguilleurs sont dans le
même état en faisant l’amour ou dans celui d’une
idole sportive, tout en gagnant un salaire raison-
nable ! L’augmentation de salaire a été refusée.

L’interprétation de données scientifiques com-
porte souvent plusieurs degrés de liberté. Cela
me rappelle une autre expérience que j’ai faite
avec un toxicologue. Nous étions venus dans une
usine de fabrication de peinture pour voir de près
un travail de mélange des couleurs par un procé-
dé ergonomique. Nous sommes passés par une
grande salle qui venait d’être nettoyée, le toxico-
logue a dit que les gens devaient se plaindre
parce que les produits d’entretien irritent le sys-
tème nerveux central. On nous racontait que des
sociologues et des psychologues avaient fait une
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enquête pour comprendre pourquoi « tout le
monde était tendu ». Le toxicologue était curieux
de savoir ce que les psychologues avaient trouvé.
La réponse a été la suivante « le chef dans ces
ateliers est trop autoritaire ». Le directeur de
l’usine a juste retenu qu’il fallait un autre produit
pour nettoyer la salle. Donc, on a payé des psy-
chologues pour des enquêtes qui ont été mises
au tiroir.

Dans les enquêtes, on parle de son vécu, c’est à
dire comment on se rend compte de son vécu,
mais on ne connaît pas le vécu biologique. Or, le
vécu conscient ne correspond pas tout à fait à
l’état physiologique. On a tendance à rationaliser
et les psychologues, cela ne les gêne pas. 

Dans le développement évolutionniste, il y a des
changements qui ne sont logiques mais le résul-
tat d’un concours de circonstances. C’est comme
les prévisions météo. Le temps qu’il fait est le
résultat de sources indépendantes l’une de
l’autre. Mais il se peut, qu’à un certain moment,
par hasard, tous les composants du système vont
dans la même direction comme l’effet « El Nino ». 

Les psychologues et les sociologues cherchent à
comprendre les raisons, mais ils ne peuvent pas
trouver quelque chose d’inattendu comme le net-
toyage dans l’usine de peinture. D’autre part,
l’homme ne peut raisonner qu’à l’aide de la
logique. 

Le temps de réaction (TR) pose un problème
comme mesure. En quoi le TR est un paramètre ?
Le TR a une fonction dans l’interaction d’un indi-
vidu avec son entourage. Le rôle du TR dans le
fonctionnement intra individuel en est un autre.
Cela vaut aussi pour les fonctions internes réali-
sées pendant la fabrication d’un comportement
au travail. 
J’ai introduit le « temps de réaction de départ »
dans l’expérimentation suivante : bouger aussi
vite que possible son crayon, à partir d’un point
comme réponse à un signal, donne un TR de
départ. Quand on donne une consigne plus com-
pliquée, par exemple : bouger aussi vite que pos-

sible mais en s’arrêtant à un point précisé aupa-
ravant. Ou encore plus compliquée : après s’être
arrêté à ce point, continuer en ajoutant un autre
mouvement, etc. On trouve un allongement de
TR de départ en fonction de la complexité du
mouvement de réponse. 
C’est le moment de départ qui est enregistré. Le
sujet sait que le moment de départ sera son score
et que ce qui vient après sera « irrelevant ».
L’allongement du TR de départ serait donc dû au
poids de la consigne. Le poids d’une consigne
peut jouer le rôle d’artefact dans les expérimen-
tations à temps de réponse. Le poids de consigne
paraît logique, mais cela voudrait dire : plus il y a
de choses à faire, plus tard on part.

MP : Peux tu nous parler de ton laboratoire à
Amsterdam et des recherches que tu as enga-
gées ?

JK : Après la retraite de Burger en 1964, j’ai eu
mon propre laboratoire appartenant à la CRNS
néerlandais TNO à Amsterdam. L’équipe était
composée de médecins, physiologistes, neuro-
physiologistes, psychologues et ingénieurs sous
le nom de Laboratoire de psychologie ergono-
mique (LEP). La collaboration entre des disci-
plines diverses posait des problèmes de flexibili-
té et d’équilibre. 
Toutes les activités sont décrites dans les annales.
Il y avait des Américains qui faisaient des stop-
over en route pour le Japon et vice-versa pour les
Japonais. Il y avait une collaboration étroite avec
l’allemand Rohmert qui venait me voir pendant
des années accompagné de ses étudiants à la fin
de leurs études. Dans ma fonction, une semaine
par mois était consacrée à entretenir des contacts
et à enseigner à Paris.

En 1978, j’ai quitté Amsterdam pour prendre une
fonction à la nouvelle Université Technique
d’Enschede, dans l’est des Pays-Bas, au départe-
ment d’électrotechnique. La collaboration avec les
ingénieurs en électrotechnique m’a plu énormé-
ment. C’était le début de l’automatisation avec
l’entrée de l’ordinateur - même dans les tâches de
pilotage des avions – et « l’ergonomisation » des
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tableaux de signalisation de systèmes complexes. 
J’ai joué un rôle dans l’acceptation de l‘Airbus
par l’association néerlandaise des pilotes. Dans
cette fonction j’ai pu suivre de près la fabrication
du premier Airbus à Toulouse.

J’ai fait une des rares recherches sur la fatigue
visuelle due à un travail prolongé devant écran,
qui n’était pas faite à l’aide des questionnaires
mais en mesurant le seuil de contraste. Cette
recherche a prouvé que l’acuité visuelle ne risque
pas d’être menacée par un tel travail prolongé. Le
seuil de contraste individuel était mesuré par un
appareil spécialement construite à Enschede. Le
contraste entre des petits points formant une
lettre ou un chiffre et leur entourage est augmen-
té par petits pas. Au moment de la reconnaissan-
ce, le contraste est enregistré.

Participer aux développements électrotech-
niques qui étaient en train de changer notre vie,
m’a passionné d’autant plus que mon rôle était
d’en surveiller l’aspect ergonomique. 

MP : Veux-tu nous parler de tes relations avec les
Etats-Unis ?

JK : Dans les années 60, lors des congrès, j’ai eu
beaucoup de discussions avec les américains et
encore plus tard dans les années 80. L’approche
scientifique par les variables physiologiques est
spécifiquement européenne et elle n’existait pas
dans les traditions de recherches américaines. 

Je faisais partie d’un groupe de conseillers qui
organisaient des rencontres au NATO où l’on
pouvait rencontrer les généraux du Pentagone.
Tout le monde était très intéressé par la charge
mentale. Le directeur du département psycholo-
gique de la marine américaine semblait convain-
cu par une approche par la variable physiolo-
gique ; c’était vraiment une nouveauté pour eux. 

MP : Peux tu nous parler de ton voyage en Israël
avec Monod dans les années 70 ?

JK : On se rendait compte d’une grande différen-
ce entre les générations. D’une part la génération
des pères et des grands pères qui sont venus
pour fonder Israël et qui ont créé les Kibboutz à
partir de rien. La plupart d’entre eux parlaient 8
langues. Ils voulaient tout faire pour leur pays. Il y
avait parmi eux, des professeurs dans leurs pays
d’origine, qui acceptaient de travailler dans les
ports, soutenus par un esprit d’équipe.

Avec le développement de la nation d’Israël, on a
envoyé les jeunes en Amérique qui accordait
beaucoup de bourses. D’un seul coup, il s’est
créé une génération, éduquée selon le principe
capitaliste, différente de leurs pères. La plupart
des jeunes ne parlaient que l’anglais et rêvaient
de vacances, de voitures….L’esprit de Kibboutz a
été remplacé par la contrainte d’augmenter la
production.

Un ingénieur est venu à Amsterdam qui avait
perdu son fils dans la guerre des six jours. Il était
très idéaliste et s’intéressait aux gens au travail. Il
a créé une fondation pour améliorer les condi-
tions de travail et rendre le travail plus intéres-
sant. Il est devenu conseiller auprès du gouverne-
ment israélien. 
Sur sa demande, j’ai formé une délégation inter-
nationale d’ergonomes qui ont été invités ensuite
à expliquer ce que l’approche ergonomique pou-
vait signifier dans le monde de travail. 

J’ai rencontré un directeur d’usine d’armement
qui m’a dit « Monsieur, votre approche ergono-
mique me paraît très intéressante, mais moi j’ai le
devoir de doubler la production dans trois ans et
ce n’est que cela qui compte. Mais, on va vous
offrir un déjeuner ». Heureusement pour Monod
et moi-même, l’idée d’ergonomie était en géné-
ral bien reçue. Pendant une dizaine de jours,
l’équipe internationale d’ergonomes, incluant
même l’allemand Rohmert, a eu des discussions
lors des visites dans tous les secteurs de la civili-
sation Israélienne. 

Entretien avec Michel POTTIER
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L’IEA a décerné à Elias Apud le “Award for the
promotion of ergonomics in Industrially
Developing Countries” 2009. Elias est pour
l’ergonomie latino-américaine une référence à
la fois scientifique et morale, trop peu connue
dans les pays francophones.

Elias Apud est chilien, il a 67 ans, il a fait ses
études de physiologie du travail et
d’ergonomie en Suède et à Loughborough en
Angleterre. Il a fondé en 1972 le premier labo-
ratoire universitaire chilien en ergonomie, et
dirige à Concepción l’unique master latino-
américain hispanophone, qui attire des profes-
sionnels de tout le continent. Ses cours de phy-
siologie du travail sont utilisés partout où l’on
parle espagnol.

Son grand domaine de recherche a été le tra-
vail forestier, pour lequel il est une référence
internationale. Avec l’attention pour les
mesures physiologiques qui le caractérise, il a
montré que le paiement des travailleurs « à
l’arbre abattu » aboutissait à un épuisement
d’autant plus grand que l’altitude des forêts
était plus élevée. Il a ainsi contribué à obtenir
une convention collective où les travailleurs
sont quasiment payés « à fréquence cardiaque
constante », donc en tenant compte de
l’altitude et d’autres variables pour définir la
norme de production journalière. Il a reçu en
2000 le Distinguished Service Award de
l’International Union of Forestry Research
Organizations pour l’ensemble de son œuvre
sur les conditions du travail forestier. 

Il a aussi beaucoup travaillé dans les mines et
sur l’industrie de la pêche et du conditionne-
ment de poissons, et plus généralement a
encadré d’innombrables travaux dans de mul-
tiples secteurs de l’agriculture et de l’industrie
latino-américaines. 

L’un des traits frappants de ses interventions
est l’attention à l’alimentation des travailleurs :
il a montré à de multiples reprises que les calo-
ries fournies le midi à la cantine étaient bien
inférieures à la dépense énergétique journaliè-
re des travailleurs. Ses interventions compor-
tent alors toujours une action sur l’alimentation
d’entreprise, ce qui a conduit travailleurs et
syndicats à parler des « menus Apud ».

Son extrême modestie et sa simplicité
l’amènent en général à s’asseoir dans un petit
coin lors des congrès latino-américains, mais il
est n’est pas rare qu’un orateur commence sa
présentation en manifestant ce qu’il lui doit.

Merci à l’IEA de l’avoir mis, pour une fois, en
avant.

FFrraannççooiiss  DDAANNIIEELLLLOOUU

ELIAS APUD
Une grande figure de l’ergonomie 

latino-amériaine distinguée par l’IEA
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ERGONOMIE DANS LE MONDE

IEA TRIENNIAL AWARD & IEA FELLOWSHIP
FOR 2009

Bulletin de la SELF n°155 - 46 - septembre 2009

Dear colleagues,

It is my pleasure to announce the names of the persons who have been distinguished to receive an
IIEEAA  TTrriieennnniiaall  AAwwaarrdd  ::

• Ergonomics  Development Award : KKllaauuss  ZZiinnkk, nominated by the  GfA (Gesellschaft für
Arbeitwissenschaft, Germany) 

• Outstanding  Educators Award : FFrraannççooiiss  DDaanniieelllloouu, nominated by  SELF (Société d’Ergonomie de
Langue Française, France) 

• Award for  the promotion of ergonomics in IDCs : EElliiaass  AAppuudd,  nominated by SOCHERGO
(Sociedad Chilena de Ergonomia, Chile) 

• Distinguished Service Award : SSeebbaassttiiaannoo  BBaaggnnaarraa, nominated by the SIE (Societa  Italiana de
Ergonomia, Italy)

Here are the names of the individuals who have been awarded the IIEEAA  FFeelllloowwsshhiipp for 2009 : 

• AArrnnee  AAaarrååss (NES – Nordic Ergonomics Society) 
• RReennéé    AAmmaallbbeerrttii  (SELF – Société d’Ergonomie de Langue Française) 
• TThhoommaass  JJ..    AArrmmssttrroonngg (HFES – Human Factors and Ergonomics Society) 
• PPaassccaallee    CCaarraayyoonn (HFES – Human Factors and Ergonomics Society) 
• MMiicchheellllee    RRoobbeerrttssoonn (HFES – Human Factors and Ergonomics Society) 
• KKaann  ZZhhaanngg  (CES – Chinese Ergonomics Society)

Triennial Awards and Fellow Awards will be officially presented at the IEA Congress in Beijing,
during the Congress dinner.

Best regards,

Pr. Pierre Falzon
Past President of the IEA 
Chair of the IEA Awards Committee

@SELF
INTERNET

www.ergonomie - se l f.org



Les candidats devront satisfaire à deux au
moins des critères suivants :
• avoir suivi une formation qualifiante en
Ergonomie,

• exercer une activité professionnelle de
recherche, d’enseignement ou de pratique
en Ergonomie,

• avoir contribué au développement de
l’Ergonomie, attesté par des publications
dans le domaine.

Toutefois, des candidatures ne répondant pas
à ces critères pourront être retenues, si la noto-
riété professionnelle ou scientifique dans un
domaine en rapport étroit avec l'Ergonomie
est établie.

Chaque dossier comprend deux lettres de par-
rainage provenant de deux membres actifs
n'appartenant pas à la même structure. Ces
lettres doivent être circonstanciées et formuler
un avis détaillé sur les activités ergonomiques
du candidat.

Conditions pour devenir 
Membre actif de la SELF

Conditions pour devenir 
Correspondant ou Correspondant-Étudiant de la SELF

LLaa  ccoottiissaattiioonn  aannnnuueellllee  eesstt  aaccttuueelllleemmeenntt  ddee  7700  EEuurrooss

LE DÉLÉGUÉ AUX CANDIDATURES
Thierry MORLET

ANCOE
14, rue Joseph Mugnier

73200 ALBERTVILLE 
tel: 04 79 32 66 55
ancoe@wanadoo.fr

Les personnes intéressées par l’ergonomie et
la vie de la SELF, mais ne remplissant pas les
conditions permettant d’être membre actif,
peuvent devenir Correspondants de la SELF et
recevoir le Bulletin de Liaison de la SELF en
versant uunnee  ccoottiissaattiioonn  ddee  7700  EEuurrooss..

Les étudiants, peuvent devenir Correspondants-
Étudiants de la SELF et recevoir le Bulletin de
Liaison de la SELF en versant uunnee  ccoottiissaattiioonn  ddee1155
EEuurrooss..  La demande doit être accompagnée
d'une photocopie de la carte d'étudiant de
l'année en cours et sera renouvelée chaque
année.
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Pour toutes autres démarches (devenir corres-
pondant à la SELF, changement de nom ou
d'adresse, etc.) s’adresser au :

SECRÉTARIAT DE LA SELF
Véronique TURBET DELOF
Maison de la Recherche

Université Toulouse le Mirail
5 allées Antonio Machado

F-31058 Toulouse Cedex 9 (France)
Tél.: 05 61 50 35 23 - Fax: 05 61 50 35 33

E-mail: turbet@univ-tlse2.fr

Pour la gestion administrative, les comptes ren-
dus du Conseil d'Administration et
l'organisation des Assemblées Générales :

SECRÉTAIRE GÉNÉRAL DE LA SELF 
Thierrry MORLET

E-mail: ancoe@wanadoo.fr



IIRRSSNN
Institut de Radioprotection et de Surêté Nucléaire

Publié avec le soutien de

anact
Agence Nationale pour l’Amélioration des Conditions de Travail
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